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АЩ ЕМ ИЧЕШ Я И Ш Й : 
т И Ы  РАЩ АМ НЫ Е ПЕРЕМЕНЫ

5 мая состоялось годич
ное общее собрание Акаде
мии наук Узбекистана. Его 
участники обсудили задачи 
научных коллективов в ус
корении научно-технического 
прогресса, повышении вкла
да ученых в осуществление 
радикальных экономических 
и социальных перемен, про
исходящих в республике.

Вступительным словом 
собрание открыл президент 
Академии наук Узбекистана 
М. С. Салахитдинов. С до
кладом об основных итогах 
работы научно-исследова
тельских учреждений А Н  
республики выступил глав
ный ученый секретарь пре
зидиума. член-корреспондент 
Академии наук Узбекистана 
К. Г. Гуламов.

Отмечалось, что минув
ший год в деятельности 
академии был обусловлен 
переходом республики к ры
ночным отношениям, форми
рованием основ невависимо- 
го демократического госу
дарства, решением узловых

задач общественного разви
тия. Он стал этапом в по
иске более интенсивных 
форм организации науки, 
углубления демократических 
начал в управлении научны
ми учреждениями. Именно в 
этот период Академия наук 
преобразована в самостоя
тельную, самоуправляемую 
организацию.

В учреждениях академии 
проводились исследования 
по 633 темам в рамках 49 
научных направлений, в 
том числе таких, как ядер- 
ная физика, микроэлектро
ника, математика и вычи
слительная техника, энерге
тика. биотехнология, созда
ние новых материалов и 
веществ. В отраслях народ
ного хозяйства использова 
лись около 100 разработок 
с ожидаемым экономическим 
эффектом более 120 мил
лионов рублей. Получен ряд 
важных результатов как в 
фундаментальных исследова
ниях, так и в прикладных 
работах —  в области физи

ки высоких энергий, совре
менных направлениях мате 
матики, химии природных 
соединений, наук о Земле.

В то же время, говорили 
участники собрания, по це
лому ряду направлений, оп 
ределяющих научно-техниче
ский прогресс, имеется серь
езное отставание. Много 
проблем в деле подготовки 
кадров ученых, обеспечения 
их социальной защищенно 
сти, развития эксперимен
тальной базы науки. К при
меру, за последние два года 
вдвое уменьшились средства 
на приобретение оборудова
ния и приборов. Не принес
ли ожидаемых результатов 
попытки сконцентрировать 
усилия научных коллекти
вов на приоритетных направ
лениях. В академии созда
но более тридцати научных 
советов по разным пробле
мам, но они практически 
бездействуют.

На собрании подчеркива
лась необходимость карди
нального пересмотра основ

формирования научно-техни- 
ческсА политики в респуб
лике. Участники отметили, 
что рынок еще не перестро
ил в полной мере экономи
ческие связи в сфере про
изводства, и оно по-прежне- 
му остается маловосприим
чивым к научно-техническим 
новациям. К примеру, в 
сферу производства в по
следние два года передано 
для использования на одну 
треть разработок меньше, 
чем прежде.

Уменьшилось и число ра
ботающих в Академии наук. 
Из исследовательских уч
реждений ушло около 400 
сотрудников, из конструк
торских о рган и заци й б о 
лее 600 человек. Причем 
уходила в более обеспечен
ные сферы деятельности —  
производство, предпринима
тельство, как правило, наи
более талантливая молодежь.

Конструктивного подхода 
требует проблема укрепле
ния материально-техниче
ской и экспериментальной

базы науки, где сложилась 
особенно неблагополучная 
картина. У  институтов нет 
средств приобретать необхо
димое оборудование, реакти
вы. Сильно бьет по хилому 
бюджету академических уч 
реждений снабжение науки 
через товарно-сырьевые бир
жи.

Как подчеркивали высту
павшие, институтам следует 
активнее налаживать прямые 
контакты с зарубежными 
странами, заключать прямые 
договоры с инофирмами о 
создании совместных пред
приятий и лабораторий, что 
даст возможность зарабаты
вать валюту и тем самым 
укрепить базу научных уч
реждений.

Нужно мобилизовать уси
лия ученых на решение та
ких проблем, как развитие 
хлопкового комплекса, элек
троники, научного приборо
строения, рациональное ис
пользование минерально- 
сырьевых ресурсов, энерго 
сбережение. Приоритетными 
должны стать исследования 
по созданию новых препара
тов и биотехнологий приро
доохранного, народнохозяй
ственного и медицинского 
назначения. Необходимо 
также активизировать дея
тельность ученых-юристов, 
экономистов, философов, 
историков, языковедов и ли-

тературоведвв. Важным фак
тором интенсивного разви
тия науки должно стать 
улучшение подготовки моло
дых ученых, использование 
для этого возможностей их 
обучения в крупных миро
вых научных центрах.

На собрании принят но
вый устав Академии наук 
Узбекистана, регламентирую
щий ее деятельность в но
вых социально-экономиче
ских и общественно-политн-^ 
ческих условиях. Президиу
му А Н  республики поруче
но обеспечить его регистра
цию в установленном по
рядке. Сообщение о перс
пективах работы созданной 
в Узбекистане Высшей атте
стационной комиссии (ВАК) 
сделал ее председатель Б. А. 
Ташмухамедов.

Перед собравшимися вы
ступил премьер-министр Уз
бекистана А. М. Муталов.

В работе гояичного общего 
собрания приняли участие 
заместитель премьер-минист
ра М. Карабаев, государст
венный советник Президента 
Республики Узбекистан С. С. 
Саидкасымов, председатель 
Государственного комитета 
по науке и технике Узбеки
стана Н. Р. Юсупбеков, ру
ководители ряда мини
стерств и ведомств.

(Узияформ).
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О  назначении т. РАД- 

ЖАБОВА Р. Р. государ 

етвенным секретарем при 

Президенте Республики 

Узбекистан

Навначить т. Радакабова 
Рахима! Раджабовича госу
дарственным секреггарем при 
Президенте Республики Уз
бекистан, освободив его от 
занимаемой должности заме
стителя премьер-министра 
Республики Узбекистан.

Прпидвит 

Рмпубпиии Уабмистаи 

И. КАРИМОВ.

гор. Ташкент,

6 мая 1993 года.

Рахим Раджабович Раджабов 
родился • 1937 году » колко- 
) •  имени Ланина Каракуль
ского района Бумарской обла
сти, •  сем ь* служащих. По 
националкмости уабак. Жонат, 
им **т троих датой. Обра»оаа- 
ни* ■ысшоо, •  1960 году окон
чил Ср«дн«а1иатский политох- 
ничоский институт.

Посла окончания института 
был ноправлон по специаль
ности на заяод «Ташсольмашя, 
работал ■ должности инжомо- 
ра-монструктора, тохнолога, 
маотара, начальника цаха. За- 
там трудился мачальмимом ца
ха а Государстаанном конст
рукторском бюро по машинам 
для хлопкоаодстаа. Государст- 
•анном бюро по машнностро- 
анию союзного А^нтрактор- 
сальмаша в Ташканта, аоагла»- 
лял Государстааниоа спаци- 
альноа *удожастаанно-4«онст- 
рукторско - тахиологичаскоа 
бюро Минмастпрома распуб- 
лики, был главным инжанаром  
прои»яодстванного обьади- 
нання «Уабаксальмаш».

В восьмидесятых годах 
Раджабов работал директором  
Ташкентского акскаваторного 
вавода, ватвм директором >а- 
вода «Алгоритм», генеральным  
директором государственного  
производственного объеди
нения «Машхлопок» в Таш
кента.

С  1990 года до нааначения 
государственным секретарем  
при Прааиданте Республики 
Узбекистан работал ааместн- 
талам Председателя Кабинета 
министров при Президенте 
Гаспублики Узбекистан.

Весна тревоги вашей 

НЕ ДО СНА И ОТДЫХА
На эря в народе говорят: 

беда одна не приходит. С е
мерых братьев за собой ве
дет. 29 апреля на кызылкумс
кие земли с небес обруши
лись сокрушительные селе
вые потоки. А в ночь со 2 на 
3 мая сноаа непрошеные го
сти —  заморозки. Поводов 
для тревоги у земледельцев 
предостаточно. Особенно, 
если учесть, что к началу 
стихии в целом ряде районов 
Навоийской области ужа был 
завершен сев хлопчатника и 
других культур. Так, радость 
от завершенной посевной 
сменилась тревогами в Нов- 
бахорском, Кызылтепинском 
районах, половине хозяйств 
Навоийского, Хатырчинского. 
Не размыты ли ещ е не дав
шие ростков семена? Не по
гублен ли будущий урожай 
хлопка, бахчевых, пшеницы?

Это будет ясно через неде- 
лю-другую.

—  Паники создавать не хо
тим, но рассчитываем на 
худшее. С  первых прикидок 
возможны пересевы на пло
щади примерно 6,5 тысячи 
гектаров, — комментирует си
туацию заместитель хокима 
области по сельскому хозяй
ству М. Ш амсиев. — Я возг
лавляю рабочую группу по 
оказанию помощи на ме
стах. В хозяйства, потерпев
шие бедстаия, направ
ляем необходимые материа
лы, запчас1'и, там безвылазно 
находятся специалисты обл- 
агропрома. В полях идет об
стоятельное изучение состоя
ния почвы, ведутся уточнения 
причиненного ущерба, про
филактические работы.

К. БЕЛУГИНА, 
соб. корр. «Народного 
слева».

НЕТ ПРЕДЕЛА МУЖЕСТВУ
Хорезмийцы 2 мая еще 

раз убедились в том, что 
строптивости и капризам 
природы предела нет. После 
непрерывного ветря и мно
годневных ливней в эту ночь 
температура воздуха опусти
лась ниже нулевой, отметои. 
В результате в Хорезмском 
оазисе тысячи гектаров по
севных площадей, тутовни
ков, фру<нтовых деревьев 
оказались под плотным сло
ем инея.

На памяти многих —  рез
кое похолодание в майские 
праздничные дни три года 
назад.

Подобное повторилось и 
на этот рая. Наступило не- 
ожццанное похолодание. 
Сельское хозяйство области 
понесло большой уром. По 
сообщению заместителя хо
кима области, председателя 
комиссии по ликвидации по
следствий стихии В. Софое- 
ва, температура воздухгГ но
чью 2 мая по Гурленскому, 
ШаватскоМ|У, Янгибаяа/рюко-

му, Кошкупырскому, Ургенч
скому, Ханкинскому, Янги- 
арыкскому районам достигли 
4. градусов мороза. В ре
зультате погибли появивши
еся всходы хлопчатника, мо
лодые ростки овощей, дар
мовых культур.

Местные органы хокимия- 
та быстро проанализировали 
ситуацию, наметили перво
очередные конкретные зада
чи. Сейчас выясняются раз
меры нанесенного урона. 
Принимаются меры по ока
занию материальной и тех
нической П0М01ЦИ общест
венными и государственны
ми организациями хозяйст
вам, населению.

Температура воздуха 3 и 
4 мая в Хорезмском оази
се немного поднялась. Зем
ледельцы, не поддаваясь па
нике, мужестве1дао противо
поставляют последстшиям 
стихии свой опыт, терпение 
и трудолюбие.

А . СОВИРОВ.

ПАНОРАМА НОВОСТЕЙ
Наши корреспонденты передали:

ОБРАЗОВАН ФОНД
при Навоийском хокимияте, целью котО|рого будет орга
низация и раовитае социальной инфраструктуры, а 
также оказание помощи инвалидам и бедствующим. До- 

•ходнукУ часть этого фонда будут формировать доброволь
ный отчисления предприятиям, штрафы за администра
тивные нарушения.

К . КАТИНА.
ДОЛГОЖДАННОЕ СО БЫ ТИ Е 

произошло I  обласшош центре Навон. В канун праздвн- 
ка труд* здесь сдана в эксплуатацню новая урологи<1ес- 
кая оолышца.

К , ЧЕРНОВА.
СЛАДКОЕЖ КИ  ИЗ СОСЕДН И Х РАЙОНОВ,

и не только они, стали чаще наведываться в Галляарал. 
Здесь на малом предприятии райпотребобщества местные 
мастерицы начали выпуск новой продукции.

Это разнообразный ассортимент восточных сладостей, 
тортов, печенья. Все —  отличного качества.

Д. ПЛАТОНОВ.
ВЫ РОСЛИ ГРИ ВЫ  НА ПТИ Ц ЕФ АБРИ КЕ 

в Навсшйской области. Ее коллектив начал заниматься 
водсобяьшн промыслами.

Так, на базе фабрики успешно развивается свинокомп
лекс, сеют пшеницу н хлопок, кормовые культуры, про
изводят яичный ворошок, а теперь вот — н выращивают 
шампиньоны.

В. САБИ РОВА.
V вО-ЛЕТНИИ Ю БИЛЕИ

отоетило Общество слепых а Хорезмской области. На его 
базе был создан Ургенчский цроизводственный комби
нат, специализирующийся на.выпуске постельных при- 
надлеивностей, некоторых видов ковровых изделий. Он 
позволил людям с пороками згрения почувствовать себя 
нужными обществу. По случаю юбилея областной хокими- 
ят передал в дар комбинату легковой автомобиль. Для 
раАоггников был дан благотворительный обед.

Г. НАДЫ РОВА.
ЧТО И Н ТЕРЕСН О ГО  В М ИРЕ?

А М Е Р И К А Н !^ , СНИМАВШ ИМ В М ОСКВЕ 
ФИЛЬМ О П УТЧ Е «Три д м  в августе» (похожа, им бу
дет открываться Каннсквй фестиваль), пришлось заме* 
нить популярную актрису Веру Алентову из-аа того, что 
после яервых съемочных дней вместо оговоренных 
50 тыс. рублей она попросила гонорар в 30 тыс. долла
ров.

Д О ЛГО Ж Д АН Н УЮ  НОВИНКУ предложила известная 
японская! автомобильная фирма «Мазда». Она создала 
автомобиль в чемодане. Внешне он выглядит, как обыч
ный чемодан на колесиказ! и с ручкой, но стоит его рас
крыть, и он готов к 8ксплуатации. Основные его парамет
ры) трехгам1№иый, однццилИ|НАрйвы<). Дорожные «проб
ки»’ такому автомобилю не страшны; его всегда можно 
сложить и обойти по тротуару или 0б0|4ине.

К УГОНАМ  АВТОМ ОБИЛЕИ я даже самолетов мы 
уже прнвыюш. Но |В01 аа днях в Петропавловске прои
зошло нечто ясвероятное: из Камчатского межколхоаного 
объеднаения было угнано рыбацкое судио «Компетент
ный». Ш'о нашли лишь к концу дня у причала одной нэ 
военно-морских частей. Ведется расследоваине кого мо- 
быиого

КО Н ТРАКТ добрался до роддома 1 Краснодарского 
края. Прием н обслуживание рожениц стали платными. 
За 2.400 рублей пациентам «а  две недели предоставляют
ся с^ерильИаи палата на два человека, необходимое о ^  
рудоваиие, медикаменты. От желающих рожать> в таких 
услоанях нет опбоя.

По материалам «Автомобильной гааеты», 
И Т А Р -Т А С С , «ЕВРО-ИКС».

Промзаодстаенмое объедм- 
ненне «Нааоиазот» — одно 
из крупнейших предприятий 
химической промышленно
сти ■ Средней Азии. Даже ■ 
сегодняшнее непростое вре
мя работа объединения от
личается стабильностыо. Ко
нечно, заслуга ■ >том преж
де всего самого коллектива
— аысокопрофессионельного, 
дружного» болеющего *а де
ло. По праву гордятся здесь 
своими передоеииами, кото
рые ие только подают при
мер в работе, но и цементи
руют трудовой коллектив.

НА СННМК1: одни из луч

ших работниц цеха М  14
— мастер смены Лариса Де

ментьева, аппаратчицы Вапеи- 

тина Лунева и Людмила Кар- 
шиевв.

Фото А. ХАЛИЛОВА.

К СОБЫТИЯМ в ТДРИКИСТАНЕ
Д УШ АН Б Е, 6 ,мая. (Корр. 

И Т А Р -Т А С С  Галина Грид
нева). Угроза гражданской 
войны, о которой предупреж
дали в Таджикистане как 
ОЩ100ИЦИЯ, так и сторонни
ки правительства, стала, 
похоже, реальностью. Вчера 
оппозицией были взяты зда
ние национального телевиде
ния и президентский дворец» 
По неп{Х)всренным данным, 
в руках оппооиции ?1аходит- 
ся и аэропорт.

Весь вечер и всю ночь а 
разных кош1ах города шли 
вооруженные столкновения 
между подраэделелиями пра- 
виггсльственной националь
ной гвардии и 1шрод«ыми 
шюлченцами отю:яиции. 
Есть убитые и раненые. Вче

ра же неизвестными лицами 
прямо у здания Верховного 
Совета, где идет митинг сто
ронников правительства, был 
убит народный депутат рес
публики, редактор респуб
ликанской парламентской га
зеты «Садом муродами» 
Шералиев. Подробности не
известны.

В городе наступил пол
ный беспредел. Сторонника 
ми оппсюш^ии блокированы 
все Д0|Р0ги, ведущие в тад
жикскую слюлш(у. На конт
рольно-пропускных пунктах 
идет массовый досмотр как 
транспорта, так и горожан, 
с целью не допустить провоз 
оружия.

Но национальному теле
видению за'датываются об

ращение оппозиции к со
гражданам сохранять спокой
ствие, не поддаваться на про
вокации, даются гарантии 
соблюдения прав человека. В 
обращениях подчеркивается, 
что на вынужденную меру 
оппозицию подтолкнуло ру
ководство республики, в том 
числе Президент Рахмон На- 
биев, которые оказались не 
способными овладеть поли
тической ситуацией в рес
публике. сошли на путь 
столкновения одной части 
народа против другой. Зву
чат призывы к русскоязыч
ному населению республики 
не дать пооволить разыграть 
«русскоязычную’ карту, сох
ранять нейтрали|ет».

С радиоо(^ащеинем к на
роду Таджикистана высту
пил и Преандеит Рахмон 
Набиев. Он также призвал

соотечественников сохранять 
м^^жество и спокойствие в 
эти трудные дни, сделать 
свой выбор, встать на за1ци- 
ту  конституции республи
ки. Прозвучало заверение, 
что руководство сделает все, 
чтобы не дать разгореться 
пожару гражданской войны.

Только что по таджик
скому радио прозвучало! со
общение, что здание аэро
порта отбито лрезидеитской 
нацисжальной гвардией,

В момент, когда переда
ются атн (Строки, на проспек
те Рудаки прогремели авто
матные очереди. Кто 
стреляет, не известно, так 
как оружием в городе распо
лагают обе стороны. В жи
лых микрорайонах города 
началось формирование о»- 
рядов сам(юбороны длл за
щиты сноих жилищ.

Кошвврст в действии!

ШИРПОТРЕБ «ПОЧТОВОГО ЯЩИКА»
С конца января нынеш

него года все бев исключе
ния оборонные предприя
тия бывшего Союза всту
пили в полосу обвальной 
конверсии. Веаусловио, она 
вызнана объективными при
чинами. Но есть опасность, 
что М01ЦНЫЙ научный по
тенциал станет разменивать- 
ся но мелочам. Между тем 
уже сейчас ммоогим ясно, что 
ряд таких прелприятий мог 
бы с конверсией и не то- 
(мжться, потому что в их 
сверхточной продукции ра
но или поздно будут нуж
даться многие отрасли 
народного хозяйства.

Какие трудности персжи- 
"•ЭТОЙ ситуации завод 

«Маяк» —  нащ хорезмский 
«почтовый ян(нк», о кото
ром прежде нельзя было н 
заикнуться? Как конверсия 
повлияла на работу пред
приятия?

Прежде всего, наверное, 
нужно немного рассказать 
об этом предприятии, по- 
тому что для Оольи1инстна 
из нас 01Ю - аагадка. Снои

первые шаги завод сделал 
ровно десять лет назад. 
Тогда одно из об|цежитнй 
Ургенча приспособили под 
цехи по выпуску оборон 
ной п|юдукцин для военно- 
промышленного комплекса 
страны. А  подчинился «Ма
як» ужо не сущестччующему 
союмюму Министсм)ству ра
диопромышленности. Сей
час здесь трудится более 
четырехсот человек. Завод 
имеет свои филиалы в Хан- 
кн и П1авате. Теперь завод 
принадлежит республиканс. 
кому госконцер1гу «Узтех- 
п р и тр ».

Заказы у  него, разумеет
ся, сокр(»тилнсь. Предприя- 
тн)г, которым он (юставлил 
свою продукцию, находились 
■ основном на территории 
России, А  она, как извест
но, в 7,5 раза сократила 
средста* на закупку воен. 
ной техники. Нот и судите 
сами, насколько вынужде
ны были сократить объем 
пронзводстна на «Маяке», А  
восполнить недостакш^ее 
мош1и) только ва счет пш(мк)- 
треба. Повтому ен4е с прош

лого года коллектив пере
шел на сернйш>1й вшпуск то
варов нар<>дного потребле
ния. Такова сегодняшняя 
реалмюсть. Но, с другой 
стороны, больно видеть, как 
раарушается снмое науко
емкое производство, рабо
тающее с точностью часо
вого механизма.

Практически все обо{юн- 
ные предприятия обладают 
значительным кадровым по
тенциалом, мощным техно
логическим оборудоиани- 
ем. Нсе^то оставить невост
ребованным непозволите
льное расточительство. 
«Маяк» ведь выпускает 
такую продукцию, которая 
могла и мож1*т быть исполь
зована в сугубо мирных 
целях. Например, нрнборы 
контроля аа ноздупшымн 
лайнерами, они всегда нуж
ны. или печатные платы для 
радиоизделий качеством 
ниже мирового у{и>вня.

Возможно, п|;)ойдет нем
ного преме1Ш. и будут жа
леть о том, что конве1к ия 
была не продумана деталь- 
1ю, Абсурд, когда на сверх

точном оборудовании дела
ют кастрюли!

Н все-таки, если верить 
статотчетам, дела на заводе 
идут неплохо. Выручило 
то, что к переходу на мир- 
и1>|с рельсы загодя готовн- 
лись. Уже в прошлом го
ду наладили выпуск неко
торых видов товаров народ
ного потребления: в прода
же были подставки под те
левизор, дециметровые ан
тенны, ну и еще кое-что но 
мелочи.

Тем временем и техотде
ле готовили документацию 
на более серьезные изде
лия. Сейчас здесь- есть 
возможность выпускать за
рядные устройства для ав- 
томобилей, вторичные ис
точники 1штанни для ради1̂  
аш1аратуры. наг1>еватвль- 
1Н.1в мат11ацы для медш1инс- 
«их учреждений (но типу 
злеитрогрел1ки), прежде нХ 
покупали за валюту.

С комплектующими дета
лями пока более или менее 
спокойно, и (цн'жде, до 
конверсии, большую НХ

часть завод получал по 
прямым договорам. Постара
лись сохранить 9ТИ связи. 
Кроме того, ищут сами, вы
ходят на бирно». Надеются 
здесь, что и п этом году 
удастся сохранить тот же 
об1>ем выпуска продукции 
в соотвстствуншшх ценах.

Кстати, цены очень 
болыюй вопрос. Их буква
льно диктуют постави^ики. 
В течение первого кварта
ла на многие детали цены 
МС1ШЛИ три раза, при этом 
необосновашю. «Маяк» же, 
как и положено при цивили
зованном рынке, обязатель
но делает калькуляцию на 
ко1ючную продукцию,

Ну а рост цен это
что-то немыслимое! Если 
раньше простой радиоэле
мент приобретали но семь 
копеек, то сейчас за него 
просят от Я до 27 рублей, 
микросхемы стоили полто
ра рубли • теперь 43. По
чти в 30 раз до|Юже|

Одни из ос новных факто
ров стабильной работы на 
предприятии видят в возмож
ности быстрого перепрофи- 
ли1«)»ання, В|,1годнее что-то 
выпускать мелкими партия
ми и следить аа реализаци
ей, спросом. Кще лучше ра
ботать 1К) заказам. Напри
мер, на заводе могут изгото
вить блок управлении для

«Маяк» наладил выпуск сто
лярных станков. Качество

светового табло или гаао- 
оветовой рекламы, как, впро
чем, и какой-либо дру1̂  
сложный прибор. Недавно

ВЫПУС1

9. Кач
продукции заслуживает са« 
мой высокой оценки. Так, на 
специальную технику дают 
б лет гарантии. Это показа
тель требуемого уровня ка
чества.

Подумывают на заводе и 
о более сложном оборудо
вании. Н эти дни идет раз
работка технической доку
ментации для передвижного 
мини-цеха по комсервироиа- 
нню овощей и фруктов. Он 
петеоборудувтся на базе ав
тофургона для военной тех
ники. Цех станут обслужи
вать всего 4 человека, а 
его годовая мо1цность 
миллион условны* консерв
ных банок.

Преимун^ества такого ми
ни-завода в том. что у  не
го замкнутый цикл производ
ства, отходы в сухом 
виде, то есть имеется вов- 
можность н их пускать в 
дело, к примеру, на корм 
скоту. Но и это еще не 
все. Значительно упроща
ется транспортировка вита
минной прс^дукции к месту 
переработки этот цех 
можно подогнать к самому

дальнему полк1, саду или 
бахче. К тому же, если 
строить стационарный кон
сервный завод, то потребу, 
ется где-то порядка ЯО 
миллионов рублей, а то и 
больше. Да н со строитель
ными материалами обста
новка напр>1жеиная. Перед
вижной же цех обойдется 
раз в десять дешевле. Зна
чит, его в состонннн приоб- 
рсстн любое хозяйство, 
предприниматели.

Еп^е одно иаправление 
деятельности ремонт те
ле- и радиоаппаратуры. 
Дтим занимаются с 1990 
года. При заводе открыто 
малое предприятие «Им
пульс*. И хотя особо свою 
деятельность «Импульс» 
не рекламировал, закааов на 
ремонт более чем доста
точно.

Итак, направленность ис
ключительно На расшире
ние прон:(водстка товаров 
народного потребления на
лицо. Почти десять лет 
«Маяк* обеспечивал пот
ребности военно-промыш
ленного комплекса, но в 
последние полтора-два год* 
коллектив взял уве{1внный 
курс на конверсию. Ее 
уровень от общей пр(1грам- 
мы завода уже составляет 
примерно половину,

О. САИДОВА.
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Иитвллект и ртош

ЗНАНИЯ-ТОВАР ДОРОГОСТОЯЩИЙ
Рынок мощно врывается 

во йсе сферы нашей жизни. 
Подбирается о « к к наше
му хваленому бесплатно(му 
образиванию, бесялатность 
которого ,в конечном счете 
слишком дорого обходится 
нашеаяу государству, а зна
чит, и всем нам, рядовым 
налогоплательщикам. Жизнь 
диктует свои условия су
ществования. вновь и вновь 
подтверждая эффективность 
коммерческих структур и 
конкуренции.

Говоря же о проблемах 
высшего образования. ди
ву даешься, насколько не
поворотлива, а порой и не
дееспособна ' существующая 
ныне система. А  ведь как 
раз сейчас созданы все ус
ловия для проявления ини
циативы, творческого подхо
да к такому важнейшему и 
ответственному делу, как 
подготовка и воспитание 
будущей интеллигенции —  
ученых и врачей, педагогов 
и специалистов —  нашего с 
вами будущего.

Так почему же у  нас, в не
зависимом ньше Узбекиста
не, с его широкой сеть» 
разнообразных вузов, до 
сих пор ,не нашлось места 
альтернативному, коммер
ческому образованию —  кол
леджам, лицеям, гимназиям? 
А  ведь альтернативное выс
шее образование способно 
развить конкурент1ЮСть ву
зов. Вопомннм хотя бы о 
«соревновании» репетито
ров с традиционными ме
тодами обучения. Первые 
блестяще подтвердили свои 
преимущества.

В труднейших условиях 
республика ищет и находит 
средства для отправки моло
дых талантливых ребят за 
рубеж на учебу. Но ведь 
зггого мало. А  можно было 
бы поступить и .по-другому: 
создать сеть смешанных, 
совместных коммерческих, 
самофинансирующихся ву
зов, где основной штат сос
тавляли бы приглашенные 
из-за рубежа преподаватели. 
Несомненно, что наша про
фессура в этих вузах най
дет себе достойное место.

Опыт русско-американско
го университета в Москве, 
в других странах обнадежи
вает. Как правило, это 
небольшие, компактные уче
бные заведения «а  250 —  
300 студентов с полным 
самофинансированием. Ор
ганизовав их. мы бы полу
чили редкую возможность 
быстро и эффективно подго
товить высококвалифициро
ванных специалистов для 
наиболее дефицитных сегод

ня 1Н0ВЫХ областей деятель
ности геополитики, мар
кетинга. банковского дела, 
социологии. международ
ных отношений...

Конечно, рынок будет дик
товать (СВОИ законы, и силь
ные вузы выживут, а сла
бые исчезнут. ГТосударство 
должно и будет регулировать 
этот процесс. Но дгтайте 
взглянем прямо на реалии, 
смысл которых в гтом! и со
стоит, что раз знания —  то
вар (а это дейсягвительно 
дорогостоящий товар!), то 
мы должны научиться реа
лизовывать его. И не толь
ко своим согражданам, но 
и другим странам. Опыт та
кой есть. Даже в ньшешшх 
трудных условиях кризиса 
граждане многих стран —  
Индии, Пакистана. Египта, 
Сирии, Ирака, Вьетнама, 
Лаоса, Японии, СШ А и др.

— предпочитают учиться у 
нас, например в ТашГУ, и 
у  нас же защищать диссер
тации. И дело не только в 
низкой стоимости нашего 
образования, но и в доста
точно высоком качестве зна
ний, пока сохранЕвшемся 
престиже нашей высшей 
школы, особенно в области 
фундаментальных наук.

Таким образом, мы по
дошли к идее платности лю- 
(^го вида обучения, хотя 
она, как и следует ожи
дать, может быть неверно 
истолкована. Заключается 
же идея в том, что и госу
дарственные вузы, и универ- 
еитеты, и прочие альтерна
тивные учебные заведения 
не должны и не могут бра1ть 
денег с граждан, как не 
должны и платить стипен- 
дшо. Студенты и аспиранты 
обязаны стипендию зараба- 
тьшать. Как это ни пока
жется странным, но дос
тупность и всеобщность 
высшего образования резко 
понижают его престиж, пре
вращают в благотворитель
ность, а обучение —  в некое 
благодеяние. Но может ли 
государство за' счет средств 
наших налогоплательщиков 
заниматься благотворитель
ностью в таких огромных 
масштабах?!

Потому прежде всего мы 
должны всеми силами подт
вердить и возродить старую 
мысль о том, что учеба —  
это тяжелый труд. Государ
ство же( через банки в за
конодательном порядке мо
гло бы предоставлять кре
дит каждому, кто хочет по
лучить высшее образование, 
чтобы абитуриент мог опла
тить стоимость обучения. 
Банк предупреждает, а аби

туриент должен это усво
ить, что в. дальнейшем сту
дента могут освободить от 
уплаты при примерном 
поведении и успешной уче
бе. А  в случае нарушений 
или неуспеваемости могут 
востребовать выданный кре 
дит. В любом случае сред
ства, идущие на образова
ние, особенно университет
ское, должны быть зарабо
таны студентом. Так приня
то во многих странах', и это 
будет повышать престиж об
разования, способствовать 

. мотивации обучения.
Здесь нет ничего нового. 

Просто вместо сменного фи
нансирования через бюджет 
государство и государствен
ные органы в ы с туп г^  как 
заказчики с четкой форму
лировкой —  кого и когда 
они хотели бы , получить. 
Все это позволит очень бе
режно относиться к вузов
ским бюджетам, продуман
но составлять учебные наг
рузки, тщательно отбирать 
профессуру и весь контин
гент.

Логическим следствием та
кого подхода явится внедре
ние контрактной системы, 
действующей сверху вниз 
до ассистента. Сейчас ву
зы, независимо от их типа, 
мощности, авторитета, урав
нены в правах и находятся 
в одинаковой роли просите
лей. Если законодательно 
дать им возможность зара- 
батьгаать. то нет сомнений, 
что они станут гибче, бу
дут более четко реагировать 
на потребности рынка, за
ниматься прогнозом.

Нам могут возразить, что, 
мол, вузы уже имеют мно
гое из того, о чем здесь 
сказано. Это так. Но ряд 
запретов и ограничений сво
дит на нет все усилия.

Разумеется и то, что вне
дрение всезв этих новаций 
сильно скажется на препо
давателях, которые к этому 
не готовы. Ведь мало того, 
что они каждые пять лет 
должны подтверждать свою 
профессиональную пригод
ность, теперь им грозит еще 
и безработица. Мы предла
гаем для их защиты в ус
ловиях рынка срочно орга
низовать в соответствии с тре
бованиями дня их переква
лификацию в институтах по
вышения квалификации и 
создать специальный фонд 
— пенсионный и по защите 
от безработицы (за счет 
отчислений из зарплаты). 
Если фонд заработает, то 
сдвинется и ротация кадров 
профессионального соста
ва.

Одним иа факторов по
вышения престижа высшего 
обра!зования является со
вершенствование приема 
абитуриентов, с чего, собст
венно, начинается всякий 
вуз. Современная система 
приемных экзаменов нас
только устарела, что отка
заться от нее следовало 
да1вньш-давно. Таково едино
душное мнение всех, кто 
когда-либо имел отношение 
к этому процессу. Обще
признано, что она антиде
мократична, ущербна и по
рождает множество отрица
тельных явлений в жизни 
любого учебного заведения.

Выход видится в несколь
ких направлениях. Первое —  
доверие к школьному ат
тестату. Хотя в* нынешних 
условиях это будет авансом 
школе, но с чего-то же на
до начинать. Иными слова
ми, вуз (университет) в со
ответствия) со своей специ
фикой заранее оговаривает 
некоторые условия приема 
и устанавливает ограниче
ния. Например, в.том, что 
на математические специаль
ности не могут поступать 
те, кто в аттестате не имеет 
по ним отличных оценок. 
При приеме вуз может поз
волить себе только собесе
дование с абитуриентом.

Второе. Университеты и 
часть сильных, элитных ву
зов принимают лишь тех, 
кто окончил лицеи, коллед
жи, специализированные 
школы, был победителем 
соответствующих профилю 
учебного заведения олимпи
ад и т. д.

Третье —  независимое 
тестирование, которое на
конец будет начато в на
шей республике.

Но во |Всех хрех случа
ях обязательным условием 
должно быть отстранение 
преподавателей вуза от от- 
борг( учащихся на этой ста
дии. Хотя часть из них, бу
дучи хорошими, опытньши 
методистами, может и долж
на участвовать в составле
нии тестов, их проверке, 
апробации. Но прием долж
на осуществлять только не
зависимая государственная 
комиссия.

Самым же кардинальным 
способом мы считаем прием в 
высшие учебные заведения 
только по аттестации, т. е. 
по конкурсу аттестатов. Де
ло это хлопотное и трудное, 
но наиболее объективное. 
Знаем о нем не понаслыш
ке. Мы это предлагали еще 
в 1986 г. для геологического 
факультета и при необходи
мости можем обосновать.

Но в любом случае уже в 
этом году мы должны до
биться массового отстране
ния вузовских преподавате
лей от участия в приемных 
экзаменах.

Еще одна обсуждаемая 
ныне повсюду проблема —  
многоступенчатосц. образо
вания. Весьма (^тройную си
стему его одним из первых 
разработал Ташкентский го- 
суниверситет. Хотя много
ступенчатое образование по 
существу насчитывает исто
рию в несколько сот лет. 
Мы его просто забыли за 
последние полвека, когда 
уравнительные тенденции 
взяли верх.

Предполагаются следую
щие ступени; младший ба
калавр —  1— 2 года обуче
ния, бакалавр —  4 года, 
магистр —  6 лет, аспиран
тура —  3 года. Общий итог 
обучения —  9 лет. Преиму
щества этой системы оче
видны. И главное из них—  
жесткий рейтинговый от
бор, при котором студент на 
каждой ступени набирает 
рейтинг, в соответствии с 
которым либо продолжает 
обучение или, получив до
кумент. идет работать. Для 
дальнейшей же учебы оста
нутся лишь сильные. как 
мы надеемся, студенты.

При такой системе любых 
злоупотреблений и «брака» 
должно быть меньше.

Но многоступенчатое обра
зование потребует для свое
го осуществления целого 
ряда внутрнвуэовских пре
образований, особенно струк
турных, В частности, если, 
скажем, университег в пер
вые четыре года дает об
щее высшее образование 
вместо ранней специали
зации, то нужно ли такое 
количество факультетов, как 
сейчас? Ведь 01С1новная наг
рузка упадет на так назы
ваемые выпускающие ка
федры, которые и форми
руют облик специалиста на 
его заключительной стадии 
(магистратура). Нужно ли 
будет и такое количество 
кафедр? Наконец, какие 
университеты будут иметь 
магистратуру?

Конечно, вопросов возни
кает и возникнет еще много. 
Но надо всем нам вместе ис
кать на них ответы.

Т. долимов,
член-корреспондент АН
Республики Узбекистан.

С. ЖУРАЕВ, 
социолог.

Славен Узбекистан щедрыми дарами своей земли. Фрук
ты, ягоды, овощи, бахчевые — чего только не встретишь 
на наших базарах! Ну, а чтобы вся эта витаминная продук
ция не исчезала с прилавков и в зимнее время, действуют 
в республике комбинаты по переработке плодов и овощей.

Один из них — Туракурганский комбинат «Ширннлик». 
Сушеные фрукты и овощи, производимые здесь, поступают 
в торговую сеть не только республики, но и других регио
нов СНГ. Ежемесячно коллектив предприятия выполняет 
плановые задания на 100—110 процентов.

НА СНИМКАХ; начальник сувенирного упаковочного цеха 
Хабибахон Агзамова, работницы цеха Турсунхон Мамаджа- 
нова,. Майрамхон Ходжаева, Екутхон Юсупова; в цехе про
мывки фруктов; одна из лучших работниц комбината Мак
суда Вахидова {справа).

Фото Е. БАТЫРОВА.

НОВОСТИ
для УБОРКИ СОРГО

Механизировать трудоем- ^ 
кую операцию —  уборку кор
мовой культуры сорго —  
удалось ученым научно-про
изводственного объединения 
«Средазсельхозмеханизац и я».
Они разработали соргоубо- 
рочный агрегат на базе  
комбайна «Херсонец-9», ко
торым обычно убирают куку- 
рузу.

Как показали испытания 
машины, она отлично справ
ляется с работой на полях 
сорго: с ее помощью метел
ки легко отделяются от стеб
ля, а затем попадают в при
цепленную сзади комбайна 
тележку. Стебли же попадают 
на двигающийся рядом  
транспортер. При этом полно
та отделения метелок соста
вила свыше 98 процентов, 
что, фактически, свело к ми
нимуму потери урожая.

ПО УСОВЕРШЕН

СТВОВАННОЙ 

ТЕХНОЛОГИИ

Ценная кормовая культура
—  чумиза —  привлекла 
внимание ученых Самаркан
дского сельскохозяйственно
го института. Это растение 
дает корма, богатые проте
ином, жирами, витаминами. ^

Самаркандские ученые в 
поиске путей повышения 
отдачи кормовых полей раз
работали усовершенствован
ную технологию выращивания 
чумизи сорта Днепропетров- 
ская-38 в местных условиях.
В результате опытов удалось 
установить оптимальные для 
долины Зарафшана срожи 
сева этой культуры, широко 
распространенной в странах 
Азии. Оказалось, что наи
более благоприятное вре
мя для заделки семян чуми
зы в почву —  20 апреля. 
Именно к этому периоду зем
ля прогревается до нужной 
температуры —  12 градусов. ^  
Определена также оптималь
ная норма высева семян —  
она составляет 5— 8 килограм
мов на гектар.

ЧТОБЫ СОХРАНИТЬ 

МУКУ

I Мешки для муки резко по
дорожали, поэтому на Гули- 
'станском и Янгиерском заво
дах решили; чем тратить день
ги на тару, лучше использо
вать их для перевода произ
водства на бестарный способ  
хранения в крупных металли
ческих емкостях. Строительст- 
ао сооружений предполагает
ся  завершить до поступления 
муки из зерна нового уро
жая.

.о -..

ДЕМОГРАФИЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ В ГУРЛЕНЕ
В Хорезме побывала груп

па ученых Узбекистана, 
Франции и России в рамках 
проведения социологичес
кого исследования по проб
лемам «Семьи и рождаемо
сти в Узбекистане». Среди 
них научный сотрудник 
Парижского национального 
института демографических 
исследований доктор Алэн 
Блюм, младший научный 
сотрудник Московского ин- 
ститра  проблем занятости 
Е. Долгих, кандидат эконо
мических наук, начальник 
Управления демографии, со
циальной защиты молоде
жи, женщин и семьи Мини
стерства труда Республики 
Узбекистан А . Эргашев и 
другие.

Цель акции —  изучение 
проблем демографии, кото
рые затем лягут в основу 
государственной демографи
ческой политики для разра
ботки мер. направленных на 
улучшение охраны здоро

вья матери и ребенка.
—  В Узбекистане высокий 

уровень рождаемости, и хо
тя об этом раньше не при
нято было говорить, он ха
рактерен в основном для 
развивающихся стран, ус
ловия которых, и экономи
ческие, и социальные, похо
жи на наши, —  говорит А . 
Эргашев. —  В этих странах 
уже лет десять проводится 
работа по регулированию 
семьи, а наши французские 
коллеги занимаются свои
ми исследованиями прак
тически во всем мире, в 
том числе и в мусульманс
ких странах. Нам нужно 
использовать их ценный 
опыт. Изучение проблем 
семьи и рождаемости пока
зывает, что есть две проти
воположности: семьи, кото
рые не ограничивают рож
даемость, и те, что плани
руют ее. Для второго слу
чая характерен более вы
сокий образовательный и

культурный уровень жен
щины, и ученые-социологи 
считают, что будущее за 
такой семьей.

Группа ученых охватила 
социологическими исследо
ваниями 250 семей Гур- 
ленского района, провела 
анкетирование. Например, 
интересовались, каков сос
тав семьи, чем занимают
ся ее члены, задавали воп
рос об источниках доходов, 
по какоА^ принципу жен
щина выбрала себе мужа, 
сколько в семье детей и 
т. д.

Помощь ученым оказа
ли специалисты областного 
управления по труду, заня
тости и социальной защите 
населения Н. Абдулхаирова, 
М. Вабаджанова, О. Варамы- 
ков и другие.

Г. КАДЫРОВА, 
соб. корр.

г. Хорезм.

Возвращаясь к ишечатниом^

НЕ ЗОЛОТО, НО ЦЕННОСТЬ
В «Народном еловая *а 2$ впр«пя лад рубрикой «Сенса

ция!» была опубликована информация «Тайна золотого 
клада». 1»«чь а н*й шла о том, что в совхоз» «Янгиюпьа об
наружили 10* слитков жоптого металла васом 100 килограм» 
мов каждый.
Зная об отрицательном Откуда же появился

балансе бюджета респуб- столь ценный груз в отда-
лики, ряд специалистов, а лепном совхозе? Кто его
также автор заметки выс- владелец? На поставленные
называли наншюе предпо- вопросы н пытаются найти
ложенне, что, может быть, ответ работники УВ Д  Татп-
найден золотой клад. Вдруг кентского облисполкома.
ниоткуда взялось почти 11 Начальник областного
тонн драгоценного металла. ОВХСС Мурадулло Мирва-

Увы, чудес не бывает, кулоп сообщил по телефо-
Эксперты дали заключение ну нашему корреспонден-

слитки состоят из меди, ту  некоторые детали рас-
Прапда, высокого качества, следования, по имеете с
Стоимость каждой тонны тем попросил не торопить-
такого металла сегодня на публнкаиией 
бирже от 120 до 170 тысяч  ̂ пуолнкацией.
рублей. Так что и эта на- Он подчеркнул: «Народ-
ходка представляет собой нов слово» первым получит
значительную ценность. исчерпывающий материал.

ЭКСКАВАТОРЩИКИ.
НЕФТЯНИКАМ

•о к«мпп«ктов ло«оротиых 
шарниров различной модифи
кации иаправлоны на днях в 
Мингбулаи N3 производстван- 
иого овьадинонив «Ташмант- 
екий «ксиаваторный завод».

Проблемы, «озникшиа на 
главном нафтяиом маеторож- 
даиии распублики, никого •  
республика на оставили рав
нодушным. Повсеместно ста
раются помочь найти опти
мальный вариант для решения  
сложнейшей задачи, опера
тивно выполнить любой заказ, 
поступнаший из Намангана.

Вот и на зкскаваторном за
вода со всей серьезностью  
отнеслись к просьбе нефтяни
ков. Хотя генподрядчиком вы
ступило малое предприятие 
«Комплекс», на которое легла 
основная тяжесть работ, из
готовлением поворотных шар
ниров занялись и МП «Экс
пресс», коллективы сборочно
го цеха, центральной лабора
тории и других,

Трудились люди на совесть. 
Йздалия получили отличную 
Оценку специалистов.

М. ГОРОД1ЦКИЙ,

ТОЧНОСТЬ- 
ВЕЖЛИВОСТЬ 

КОРОЛЕЙ
Но чтобы быть по-коро- 

левски вежливым, надо 
иметь хорошие часы. А 
если их нет?

Известно, что часы не рос
кошь. Но с их исчезношени- 
ем с приламков они, похо
же, становяггся таковыми. 
Куда же они деваются? '1а- 
совой мастер ташкентского 
кооператива •* Время» Лео
нид Ильич Оэсищер счи 
тает, что часовым заводам 
выгоднее продавать свою 
продукцию за рубеж на ва
люту. Как же быть наипсм 
соотечостпопннкам? Люди 
вынуждены доставать Ш1 ко
модов нсисправшле часы и 
нести их в ремонт. Поэто
му сейчас часовш,икам ра
боты прибавилось. Пре
кратил свою деятельность 
за1им рембыттехники, нет 
учебного ааиедения по под
готовке кадров.

В осноином все держится 
на семейных традициях —- 
мастерство, профессиональ- 
Н1.1в навыки переходят от 
отца к сыну; Тем не менее 
при недостатке масте{юв 
конкурендия и кооперативе 
Шюсматривается.

Как н везде, здесь есть 
СЛ0ИСНС1СТИ с зш1частями. 
Приходится по|К1Й из несколь
ких старых механи;1Мов со
бирать один действующий. 
Но зато ость самостоятель 
ность. Побольше бы ее во 
ысех масто|Нпшх, тогда и 
часы не будат щюстаивать,

О. АСАДУЛЛА ЗАДЕ.

ГО С УД АРС ТВ О  перед все
ми собственниками выступа
ет в первую очередь как 
сборщик налогов, и нако
нец-то в нашей экономике 
достигнута независимость 
налогообложения от форм 
собственности. Но, как ни 
парадоксально, даже этот 
шаг в сторону |рынна в на
ших условиях сейчас рабо
тает против рынка. Дело в 
том, что государство —  
тогда еще советское, союз
ное —  в последние годы ре
шило не мелочиться и объе
динить налоги и дивиден
ды, отчисляемые госпред
приятиями в бюджет, и 
назвало это новыми налога
ми. В итоге и весь, негосу- 
да1рственный сектор отстеги
вает государству свои диви
денды ндравие с госпред
приятиями. Как бы прои
зошло тотальное огосудар
ствление собственности. Это 
с одной стороны. Ек:ть и 
другая. Государство в на
шей экономике является так
же и крупнейшим собствен
ником само по себе, и раз
витие экономики (ВО многом 
зависит от состояния здо
ровья именно государствен
ной собственности. А  гос
сектор сейчас болен —  он, 
кроме всех прочих . ♦пере
ходных* болезней, страдает 
также от одной своеобразной 
болезни. Это либерали
зация в трудовых коллекти
вах госпредприятий, предос
тавление им права после уп 
латы налогов полностью 
рас1юря}каться госсобствен
ностью и доходами от нее. 
Кто забирает доходы от 
собственности после уплаты 
на;Югов, тот в общем-то и 
является фактически собст- 
вешшком. В этом смысле у 
нас за последние годы прои- 
;юшло —  парад<жсально, ш  
факт —- тотальное раогосу- 
дарствление собстиен1юсти.

Эти дна обстоятельства —  
своеобразная система нало
гов и либерализация упраи- 
ления госсобственностью * 
две стороны одтюй медали 
такой экономической гюли- 
тики, которую можно ус
ловно назвать ♦гослибо[)а 
лизмом»,

В нормальной эко1Юмике 
владелец предприятии шк- 
ло уплаты налогов не толь
ко забирает львиную долю 
прибыли в виде доходов (ди
ви донда) от своей собствея»- 
ности, но и остшшшяся пос 
ле налогов и дивидендов 
часть прибыли находится в 
ПОЛ1КШ его распо^жжеаши ~ 
это капитал собственушка, 
тгриращение уставного фон
да, К0Т0Р1.1Й он реинвестиру
ет для развития дела. А  
в<5Т наемные работники за 
свой труд по шнтракту ужо 
нолучили 38|Р111ЛаТу, и к при
были они в общем-то отж) 
шенин по имеют вто уже 
чужая собственность. Так у 
нас работает весь иег<х:у 
дарственный сектор эконо
мики да и весь цивилизо

ванный мир. За время совет
ской власти так действова
ло и государство, как боль- 
шой-большой собственник, и 
это был гипертрофирован
ный госкапитализм.

Е1сли курс взят к рынку, 
то-задача состоит в том, 
чтобы от гипертрофирован
ного госкапитализма перей
ти к нормашьиому госкапи 
талиаму, где госуда|>ство, 
потеснившись, дает возмож
ность нормально функцио
нировать и развиваться так
же и другим, негосударст
венным формам собственнос-

ным коренным населением, 
которые не берут или поч
ти не берут налогов со сво
их поданных, как это имеет 
место, например, в Объеди
ненных Арабских Эмиратах. 
Бюджеты их формируются 
в основном за счет доходов 
от национализированного 
сектора, т. е. от госсектора 
экономики, а также налогов 
на доходы иностранцев.

Есть крупные государст
ва с небольшой долей гос
сектора и с мощным част
ным сектором в экономике, 
где поступления в бюджет

хозяин, то он и будет изби
рать и увольнять дирек'^о- 
ра, то нетрудно представить 
перспективы процветания 
нашей экономики при та - ' 
кой системе.

Последствия всего этого, 
конечно, печальны. Госсек
тор будет буксовать и 
разваливаться, и разрыв хо
зяйственных связей —  
только одно из внешних 
проявлений этого процесса. 
Денег в бюджете не хвата
ет ни на что, особенно 
для непроизводственной 
сферы. Даже на минимум.

ПСДИВЕРЙЛШ
И Л И  т й п и ш и з н ?

КУРС ПАРАДОКСАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКИ

ти.
Если истинная роль ком

партии в экономике состоя
ла в том, что она осуществ
ляла функции собстве}шика 
в госсекторе, то с уходом 
партии с хозяйствс1Пюй аре
ны пришлось сро'шо ис
кать давого распорядителя 
для госсобственности, и, кро
ме трудовых коллективов 
госпредп,(>иятий, никого под
ходящего не нашлось.

А нормальный /выход оче
виден это ускоренная 
приватизация, аренда или 
частичное акциони(к>вание 
госпредприятий. Но именно 
политика гослиберализма 
является для этого сильней
шим тормозом она про- 
тнвояюставляет этому про
цессу трудовые коллективы. 
Ведь получается, что в двух 
одинаковых п1)С(Ц|1риятиях 
дна одинаково работавншх 
трудовых коллектива имеют 
разные статусы и, как след
ствие, их ЧЛ0НГ.1 имеют раз
ные личные доходы ра
ботник госпредприятия при 
п[К)чих равных условиях у 
пас получает несравненно 
больп1с р!1бот1Шка негосудар 
ственного 1111>едп'рнятия, так 
как, В1к>ме зарплаты, имеет 
еп̂ е Д1ХЛЮ с приб!.1ли. И 
обычном обывательском 
предс.тавлинии, как извест
но, всо наоборот, но обыч- 
гю-то сопоотанляютси доходы 
три неравных условиях и 
яа нерави1.1в результаты 
труда. Так что 1юсле появ
ления настони^иx хозяев ста
тус трудового коллектива 
резко изменится, и не в 
лучшую сторону,

Пе менее странные вещи 
происходят 11РИ гослибера- 
лизме с госб1оджетом. Есть 
богатые ресурсами государ
ства с большой долей гос
сектора н с немногочнслен-

от налогов несравнимо вы
ше всей суммарной прибыли 
госсектора. Так обстоит де
ло в СП1А, где доля част
ного сектора составляет 
почти 90 процентов. Эти 
страны могут себе позво
лить формировать бюджет 
государства в основгюм , за 
счет налогов. Свободные и 
богат1.1е граждане поддер
живают могуп1ество своих 
государств на должном 
уро1П1е. •

Наше положение подоб
но ситуации в Эмиратах - 
почти 90 процентов собст
венности в руках у государ
ства при бедном населении, 
и в то же время доходы гос
бюджета сейчас форми
руются только из налогов
—  так же, как н у  америкаи- 
цев1

Такое наследспю получи
ли практически все госуда- 
ротва Содруэкества, и их 
правител1.ствам теперь при. 
дется идти на ряд мер, ко
торые, естественно, будут 
непопуляр1П||ми дли рабо̂ г- 
ников госпредприятий, хо
тя н отвечают их же инте
ресам как гражданам госу- 
Д|цх;тва. Те же правитель
ства, которые не смогут 
достаточно быстро избввить- 
С)1 от «детской болезш!» гос- 
либерализма, могут, как 
предлагают некоторые эко
номисты, просто уэвнонит1> 
статус-кво трудовых коллек
тивов, полностью превра
тив их в собственников сво
их предприятий. От осталь
ных, недостойных владеть 
собственностью только пото
му, что не батрачили на го
сударство или нетрудоспо
собны, предлагают откупи
ться. Если вспомнить, что 
членов трудового коллекти
ва нанимает и увольняет 
директор, я если коллектив

Значит, повышаются налоги. 
Если нельзя повысить, 
придумываются новые, бо
лее высокие. Производство 
падает. Исчезают товары, и 
вся страна начинает превра- 
и^аться в некий «бермудс!- 
кий товароугольник*.

А  вот только-только ожи
вающий из небытия легаль
ный негосударствен1Гый се
ктор экономики, примани- 
вак)п;ий капиталы высоки
ми дивидендами а иначе 
не вын«ить, находится в 
подавленном состоянии под 
прессом В1.1С0КИХ налогов 
почти ничего не остается 
на разсвитие. Частично же 
01Г опять из теш! государ
ства как ненадежного пар
тнера с нечестными прави
лами нее больше будет 
уходить в настоян1ую тене
вую с({)еру уже со своими 
правилами.

Итак, в послвД1ше годы 
доходы от госсобстветюсти 
в бюджет поступают толь
ко в форме налогов, а ин- 
вестицно1нш)1 политика го- 
суд» [к'тва передоверена 
трудовым коллективам нред- 
приятий с правами пустить 
инвестиционные средства 
на ноя’11еблйШ1е. С другой 
стороны, под видом высо
ких налогов и выплат на 
соцстрах, пенсноиный фонд 
и др. государством И31.1МВ- 

ется основная часть диви-- 
дицдов негосуда1КЯ'венно1'о 
сектора. Это явилось одним 
из основных факторов фи
нансового кризиса и кри
зиса производства в стра
нах Содруи{ества, сильно 
тормозит развитие негосу
дарственного сектора и де
лает практически бессмыс
ленной приватизацию,

Дальнейшне действия 
для исправления ситуации 
могут быть следующими.

... ....................................... Ф

Вариант пессимистичес
кий. Парламенты и правите
льства республик не захо
тят в трудный период об
ретения державности пор
тить отношения с гостру- 
дящимися и поведут страу
синую политику, зарыв го
лову в песок и не обращая 
внимания на проблему. Тог
да их разговоры о финансо
вой стабилизации, инвес
тиционной политике, особен
но с западной помощью, пе
реходе к рынку и т. д. 
весь мир вынужден будет 
воспринимагь с теми же 
чувствами, что и утвернаде- 
ние времен разрядки о ли
дерстве в борьбе за мир 
страны, больше всех произ
водящей ядерного оружия.

Вариант оптимистичный. 
Руководители республик 
осознают всю опасность 
«подарка века* трудовым 
коллективам госпредприя
тий и начнут предприни
мать разумные шаги для 
восстановления контроля 
над госсобственностью и 
инвестиционной политикой 
уже со второго квартала 
этого года, а во втором по
лугодии обеспечат разделе
ние выплат из прибылей 
госпредприятий на налого
вую часть и на доход от 
госсобственности, хотя бы в 
равных долях. Это позволит 
резко снизить налоги и ^  
другие отчисле1шя, позво
лит ускоренно развивать
ся негосударственному сек
тору и даст стимулы к 
11риваги;1ации.

Вариант, воспринимаемый 
со смешанными чувствами. 
Влияние ренжмости и стра
ха, воодуиюнления истори- 
чгюстью дея1Н1й и глубокой 
усталости, медлительности 
в ренгении элементарных 
проблем и носнеишости в 
принятии важнейпжх реше
ний, характерные для дей
ствий руководящих струк
тур новых государств Сод- 
руи{ества, скажется на на
шей проблеме таким об
разом, что в разных рес
публиках в разных пропор. 
циях будут реализовыва- 
ться сочета41ия обоих пре
дыдущих вариантов.

Действия по второму ва
рианту, конечно, не пана- 
г;ея от всех напшх бед в 
экономике, а всего лишь 
необходимые нтги н сто
рону ({юрмирования наве
шенной государственной 
экономической политики, В 
первом и трет1.ем варна^ т̂аx 
принятие репшннк будет за
висеть от случайных обстоя- 
Чельств, и их последствия а  
из-за половинчатости бу- 
дут непредсказуемыми. 1} 
таком случае экономнче. 
ская реформа на этом 
участке все больше будет 
походить на азартную игру.
По крайней мере, скучать 
не придется никому.

3. ИСРАИЛОВ,
директор Института
ноосферы.
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м ы  д о л ж н ы
п о н я т ь  Д Р У Г  Д Р У Г А
—  Ай эм Синди. Ю —  

Зиеда? Я —  Синди, ты —  
Зиеда? —  приговаривала, 
смеясь и таская годовалую 
малышку, молодая американ
ка. Обе улыбались. Сивди 
—  тому, что тяжело боль 
ная кроха доверилась ей, 
чужой тете из чужой стра
ны, говорящей на совсем 
чужом языке. Зиеда —  доб- 
рым рукам, приятным теп- ' 
лым прикосновениям их, 
ласкающему слух щебету

,  веселого голоса.
Синди —  детский физио

терапевт, работает в част
ной многопрофильной боль
нице штата Канзас, СШ А. 
Она член группы врачей 
и специалистов, приехавшей 
в Ташкент с гуманистичес
кой миссией. Жила Синди 
у коллеги —  Халиды Тур- 
суновны Умаровой —  руко
водителя детского объеди
нения НИИ медицинской реа
билитации и фшзической те
рапии им. Семашко, канди
дата медицинских наук.

Синди показали институт, 
больничные корпуса, лечеб
ные кабинеты, бассейны, 
физкультурные залы.

—  «Я увидела, что все 
врачи, весь персонал очень 
любят детей. О’кей! Но те 
шады терапии, которыми 
пользуетесь вы, мы либо не 
используем вообще, либо 
давно отказались от них. 
Например, гелиотерапии 
(сол1Нцелече»ия) у  нас нет, 
потому что мы испытываем 
серьезные проблемы с кож
ными заболеваниями. Ее ус
пешно заменяет ультрафио
летовая терапия. Техничес- 
кич средства практически не 
попользуем, стараемся как 
можно меньше применять 
при лечении детей электро
терапию. Эти виды лечения

•4- мы считаем малоэффектив
ными и чаще приносящими 
вред, чем облегчение. Глав
ные наши методы работы—

» мануальная терапия, массаж 
и различные водные проце
дуры. У  нас совсем другая 
система лечения.

Уже на второй день пре
бывания гостьи состоялась 
встреча еа со специалистами 
ииститута им. Семашко, с его 
директором, членом-коррес- 
пондентом АМ Н СССР, док
тором медицинских наук, 
профессором К. Ю. Юлда-

Социально-экономнческие, 
экологические и санитарно- 
эпидемиологическне условия 
жизни в Приаралье, дове
денные до крайнего преде- 
'ла, удалось в послед
ние годы несколько улуч
шить; все больше появляет-~ 
ся чистой питьевой воды, 
растет число объектов со
циально-бытового, медицин
ского назначения. Но что-

шевым. Вопросов там бы 
ло больше, чем полученных 
на них ответов. Пока нам 
трудно понять друг друга и 
не на все легко было отве
тить.

—  При реабилитационном 
лечении мы стараемся ис
пользовать больше естест
венных, природных факто
ров, —  поясняет Карим Юл- 
дашевич.

—  Это вместо лекарств?
—  В основном, да. Хотя 

иногда, в тяжелых случаях, 
приходится сочетать то и 
другое. Ведь на сегодня 13 
процентов населения земно
го шара страдает от лекар
ственной аллергии. Но за
чем, например, давать боль
ным антибиотики, когда 
солнце рассасывает инфиль
траты при воспалительных 
процессах?

—  Такое лечение получа
ют дети только в Ташкенте?

—  Ну что вы1 Физиотера
певтические отделения дейст
вуют во всех областях Уз
бекистана. Более того, кое- 
где уже есть филиалы наше
го института. На днях отк
роем еще один —- в Наман
гане.

Трудно найти физио
терапевтов для всех регио
нов? У  нас в Америке .это- -

проблема.
—  Нет. В республике 

разработана стройная сис
тема подготовки и перепод
готовки этих специалистов. 
А  скажите, сколько 
стоит у вас лечение одного 
больного? Мы ведь тоже на
чинаем переход на такую 
систему здравоохранения, и 
нас это очень интересует.

—  Физиотерапевтическ о е 
лечение зависит от прини
маемых процедур. Но в 
среднем —  70 долларов за 
полчаса. Это очень дорого. 
Однако у нас страховая ме
дицина, и потому самому 
больному непосредственно 
мало что приходится пла
тить.

—  А  у нас содержание 
. одного больного в больнице

обходится в среднем 50 руб
лей за целый день,— грустная 
улыбка пробегает по лицу 
Карима Юляашевича. —  В 
пересчете на доллары это 
даже не один доллар, а , все
го 30 центов. Надо же1 Да 
на те деньги, что получают 
они за лечение, из нашего 
института конфетку можно 
было бы сделать! Оборудо
вание, техника, обслужи
вающий персонал, Не гово
ря уже об оплате труда вра
чей и специалистов —  на

какой уровень все бы под
няли! Ну да ладно, думаю, 
и у нас всторе все будет 
хорошо.

Ряд вопросов по специ
фике заболеваний и мето
дике их лечения обстановки 
не прояснил. Много знако
мого показалось нашим вра
чам в физиотерапии С Ш А, 
но немало и такого, что уди
вило, вызвало неприятие, 
непониманне.

Сивди попросили пока
зать ее методы лечения, как 
она сказала, «своими рука
ми». Прошли в комнату для 
занятий. Там-то и состоя
лось знакомство гостьи с 
Зиедой и Зульфией. Тяжело 
больные дети. Что ту т  смо
жешь с первого раза? У  
Зиеды —  запущенная фор
ма рахита, анемия, малышка 
не ходит. Левая рука ее 
не работает —  это ее основ
ная болезнь, последствие 
родовой травмы.

У  двенадцатилетней Зуль
фии прогрессирующая энце
фалопатия. Недавно еще вро
де бы нормальная девочка, 
сегодня она с трудом гово
рит и ходит.

—  Мы лечим неврозы,—  
говорит Синди. —  Ведь мно
гие болезни —  результат 
нб|рвных расстройств. У  нас, 
например, почти нет желу
дочно-кишечных заболева
ний у детей, потому что мы 
лечим на ранней стадии не,р- 
вные заболевания, пред 
шествующие им.

—  У  них, видимо, глав
ное —  профилактическая 
медицина, —  сошлись во 
мнении наши врачи. —  У  
нас же до этого еще далеко. 
Ведь так много детей с тя
желыми, запущенными за
болеваниями. Разве их вы
лечишь только «руками»?

—  Да, мне многое непо
нятно у вас, —  подтвердила 
Синди. —  Но Я' приехала 
сюда с большой группой 
врачей разных специальнос
тей. Сначала мы ознакомим
ся с состоянием здравоохра
нения в вашей республике, 
по итогам работы напишем 
совместный отчет с рекомен
дациями —  какую помощь 
необходимо оказать в пер
вую очередь. Техникой, спе
циалистами или деньгами. 
После нас приедут другие 
группы. Возможно, вернется 
и кто-то из нас. Будем сот
рудничать, помогать друг 
другу. Ведь главное —  это 
здоровье наших народов.

НА СНИМКЕ; Зульфия и 
Синдя без слов пош1мают 
друг друга.

Т. ЕВСЮКОВА.
Фото Б. РЯЗАНЦЕВА.

РАЙОННЫЙ КОМБИНАТ 
С ОБЛАСТНЫМ ЗНАЧЕНИЕМ

Много добрых слов мож
но услышать в Самарканд
ской области о Кошрабад- 
ском райцромкомбинате, хо
тя ему нет и двух лет со 
дня рождения. Чем же он 
известен за пределами свое
го района? Тем, что отгру
жает продукцию и в другие 
пункты области. В частнос
ти, тогда, когда приходится 
прибегать к бартеру, чтобы 
получить сырье, продукты 
питания.

Популярность комбината 
связана с тем, что он вы
пускает во всевозрастающем 
количестве дефш<итные то
вары народного потребления 
и обеспечивает дополнитель
ные рабочие места. Вчера, 
например, располагали
швейным участком на трид
цать швейных машин в сов-' 
хозе имени Ачилова и вы
пускали комплекты хлопча
тобумажного постельного 
белья для новорожденных и 
кое-какие детские .вещи, а 
сегодня замахнулись на ов
чинно-шубный цех. Шубы и 
полушубки со знаком Кош- 
рабада уже долвкны были 
появиться на прилавках, но.

по словам директора С. 
Джавунова, в родном райо
не со специализированными 
овцеводческими совхозами 
не нашлось шкурок: почти 
все, что заготавливается на 
месте, охвачено госзаказом. 
Жиань заставила пойти на 
товарный обмен. Партнер 
отыскался в Кзыл-Ордин- 
ской области Казахстана в 
лице ПО «Каракуль». Ком
бинат ему —  постельное 
белье, а объединение —  
шкурки и шерсть. Так что 
новое дело пойдет.

Начав с производства 
немудреных, но весьма ходо
вых изделий, райпромкомби- 
нат со временем расширил 
ассортимент вьшускаемой 
продукции до тридцати с 
лишним наименований, вклю
чая ковры, паласы, дорож
ки, ватные одеяла. Если в 
1991 году общий объем про
изводства ,в суммарном вы
ражении составил миллион 
рублей, то к 1995 году при 
условии бесперебойного сна
бжения сырьем он должен 
возрасти в пять раз.

И. АХМЕТОВ, 
наш корр.

САД НАЗВАЛИ 
ИМЕНЕМ СОЗДАТЕЛЯ
Шадман Сулейманов, пти

цевод с тридцатилетним 
стажем, собрался было ухо
дить на пенсию —  возраст 
подошел. Но администрация 
Галляаральской птицефаб
рики уговорила ветерана 
повременить: его опыт ну
жен был в создании подсоб
ного хозяйства. Да и сам 
Шадман-ака не раз выдви
гал подобную идею в бе
седах с руководством птице- 
предприятия. С той поры 
минуло три года, и старей
шая в республике птицефа
брика яичного направления 
создала подхоз, который 
продолжает развиваться. 
Руководит им Ш. Сулейма
нов.

В старом складском по
мещении, подремонтировав 
его, разместили ферму ро
гатого скота на 40 голов, 
половина ив них дойные 
коровы. Молоко и мясо идут 
в основном в свою фабрич
ную столовую. Подхоз —■

это еще и овцеводческая фер
ма, пасека в соседнем пред
горном Бахмальском райо
не, отапливаемая теплица.

Весной рабочий-ветеран 
совершил еще один благот 

родный поступок. По его 
инициативе на территории 
птицефабрики заложен 
фруктовый сад. В этом деле 
участвовала группа пенсио
неров из двадцати человек, 
бывших птицеводов. Им 
удалось отыскать целых 
пять гектаров свободных 
земель, и свежевспаханная 
почва покрылась сотнями 
двухлетних саженцев яблонь, 
абрикосов, слив, персиков, 
вишни и винограда. Уход за 
садом взяли на себя те же 
пенсионеры. Поддержанные 
всем коллективом фабрики, 
они назвали новый садовый 
участок именем Шадмана- 
ака, неугомонного тружени
ка и новатора.

А. ИКРАМОВ.

бы выдернуть с корнем 
проблему, еще работать 
и мботать.

Если раньше бсщьшие 
надежды были связаны с со
юзным бюджетом, то после 
распада Союза пришлось 
заново наводить "Тиосты 
взаимопонимания и сотруд
ничества для решения 
проблем Арала и Приара- 
лья.

Эта тема стала ключе
вой в многогранной законо
дательной, контрольной, 
координационной деятельно
сти Комитета по вопросам 
экологии и рационального 
использования природных 
ресурсов Верховного Сове̂  
та Республики Узбекистан.

Накануне 1992 года при 
комитете' была создана по
стоянно действующая ко

миссия по проблемам Ара
ла и Прнаралья. Ее работу 
возглавил заместитель
председателя комитета, 
профессор, заведующий ка
федрой гигиены и экологии 
Самаркандского медицинс
кого института В. И. КРИ
ВОРУЧКО.

Корреспондент «НС» бе

седовал с ним.

П О И С К  и с т и н ы
— Виктор Иванович, с че

го началась ваша работа 
в качестве председателя 
постоянной комиссии? И, 
пожалуйста, расскажите об 
этом формировании.

—  Вначале было знаком
ство с проблемой, выясне
ние ее остроты. Потом по
иск людей, которые могли 
бы ею заниматься. Стави
лась приоритетная задача: 
найти верные подходу к 
решению проблем Арала и 
Приаралья. Наметили в 
составе комиссии шесть ра
бочих групп, шесть темати
ческих блоков.

Первая группа — водохо
зяйственная. Ею руководит 
директор недавно созданного 
в республике Института 
водных проблем академик 
Н. Р. Хамраев. В составе 
группы известные ученые, 
руководители организаций, 
которые занимаются проек
тированием и строительст
вом водохозяйственных объ
ектов.

Вторую группу сельс
кохозяйственную —  возгла
вит академик А. Имамали- 
еи, президент Сельскохо- 
зяйстиен»юй академии Узбе
кистана.

Третья группа будет за
ниматься вопросами про- 
мыгплеиности и коммуналь
ного хозяйства под руко 
нодстиом заместителя пред
седателя Госкомитета по 
охране природы В. Г, Коню
хова.

Медико-социальными иоп- 
росамн займется группа 
учеших, специалистов под 
руководством заведующего 
отделом Кабинета минист
ров П. А, Кадырова.

Пятая группа эконо
мическая. По главе ее 
заместите;», председателя 
Госкомитета по экогюмике 
П. И. Сааков. И ее руках 
:жономнчсское обосионапш  ̂
гпюграмм оадоровления
11риаралья и спасения Ара
ла.

И еще одна группа _ 
правовая и по изучеиию об- 
и4ественпого мнения. Возг
лавляет ее известный и 
республике общественный 
деятели С, А. Азимов.

Комплектование рабочих 
групп продолжается. И ка
ждую из них войдут ответ- 

I  стиеиные работники Каби- 
I  пета министров.

На первом этапе рабо
ты мы уделяем больше 
внимания вопросам водо- 
обеспечения и водопользо
вания.

Проблема Арала архи- 
сложная. Рассматривать, а 
тем более решать ее надо 
весьма взвешенно, с учетом 
множества самых разных 
факторов. Здесь меня преж
де всего пугают крайности 
как в научном прогнозирова
нии, так и в популистском 
толковании проблем, ситуа
ций. Например, некоторые в 
качестве аргумента приво
дят такой факт из далекого 
прошлого: Арал, мол, полно
стью исчезал. Есть такие 
свидетельства. Но в прош
лом, уверен, это явление не 
имело таких социальных 
последствий, как сегодня. 
Ведь ныне вокруг Арала 
проживают три миллиона 
человек. Встречались мы и 
с таким, без достаточно убе- 
дителыюй аргументации, 
суждением: наступит период 
большой воды, и Арал на
полнится, возродится. Эта 
М1.1сль может породить 
благодупше и успокоенность. 
Л  мы Должны опираться 
прежде всего на объектив
ные научные данные, добро 
совестпьш исследования.

— Позволю севе напом
нить существующую ситуа
цию; кризис |В Приаралье 
не ликвидирован, Арал ме 
леет. Прокомментируйте не 
этом фоке усилия властей. 
На что можно рассчитывать 
в ближайшем будун1вм?

- Да, ситуация сегодня 
сложная, Иадеились, что она 
существетк) изменится и 
лучшую сторону, Спецналь 

"остановлення ЦК 
“ верховного Сове

та ССС1* по оадоровлешпо 
экологической и соцналык)- 
экономичеркой ситуации в 
Приаралье, принятые в 
19НИ и И)((П годах, были 
по сути хорошими докумен
тами. Но реализовать их не 
удалось прежде всего из зв 
резко изменившейся поли 
тической ситуации в б|.|в- 
шем Союзе.

Мы говорим сегодня: надо 
надеяться на себя. Это так. 
Но применительно к аральс
кой теме это лиип. часть 
истины. И потому уже в 
ОО'М году была принята 
совместная декларация глан

государств республик Сред
ней Азии и Казахстана, обоз
начившая, что аральская 
проблема является общей 
для них. После этого было 
обращение Верховного Со
вета нашей республики «К  
парламентам и правитель
ствам государств, входящих 
в ООН»,

Сегодня многих занимает 
вопрос, а можем ли мы рас
считывать на международную 
помощь? Но помощь эта 
возможна лишь после того, 
как мы сперва у  себя в 
республике придем к едино
му мнению, как спасать 
Арал, оздоравливать Приа
ралье. Затем нам надо вы
работать единую програм
му для республик Средней 
Азии и Казахстана. И лишь 
затем выходить с ней на 
С И Г и международное сооб- 
п^ество.

~  Я слышал, что в Ка
захстане программа работы 
готова.

—  Да. И мы познакоми
лись с ней, когда в феврале 
этого года были там. Мы 
согласовывали действия ко
митетов по. вопросам эколо
гии Верховных Советов Ка
захстана и Узбекистана.

У 1ШХ 1цедро была щю 
фниансироваиа научная 
проработка проблем При- 
а|)алья. Только иа это выде
лили 1,5 миллиона рублей. 
Г>ыли создашь (фемонные 
творческие коллективы, ну
да приглашались ведущие 
специалисты, учсН1>1е иа рак- 
пых региошм! бывшего Со
юза.

Теперь дело ;ш нами.
Что касается СНГ, то на

ши п|К)бли|Мы дол)1Ш|.1 найти 
здсч'ь помимаипе и поддерж
ку. Медь большая часть во 
Д1.1, не дошедшей до Дра;и, 
«вьшита» теми сельскохо- 
;»сИственными культурами, 
КОТ0Р1.10 в виде С1.1«ья ушли 
по |н«5иуб;пшам, Было бы 
н«сп1)аведли1ю не признать 
это.

И прошлом году на фи- 
иаНсирова1Н1о программ, на
чатых в Приаралье. был от
пущен из СОИ«ШОГО бК)ДЖ(!ТЛ
1 миллиа,рд рублей. На ны- 
непмшй год наш Кабинет 
мииккп'ов изыскал ЙОО мил
лионов рублей па эти же це
ли, По инфляционные про
цессы явно укоротили воз
можности этих средств. Су

дя по всему, их будет не
достаточно.

Правительство России по
обещало рассмотреть вопрос 
о финансовой поддержке про
грамм по Приаралью. Но 
опять же: надо иметь четкое 
видение решения проблем.

— Таким образом, мы 
возвращаемся к тому, с чего 
начали; к работе вашей пос
тоянно действующей комис
сии. Каким путем она идет 
к выработке единой концеп
ции? Уже виден, как гово
рят, ^ет в конце тоннеля?

—  Путь этот сложен. Но 
мы его цройдем. Вначале 
были противостоящие друг 
другу концепции. Выделили 
в них рациональное, потом 
то общее, что прису1це .всем 
и которое признается всеми. 
Л  .это прежде всего вопрос 
рационального водопользо
вания. И Арал определен как 
объект исполь.'кшания воды 
наряду с орошаемым .чемле- 
делием, городами, промыш
ленностью и т. Д. Сейчас 
рабочая гругиш водох<к?яйст- 
венпых (гроблем уже обсчи
тывает объемы воды, необ
ходимой для спасения Ара
ла. Рабочей группе по сель 
скохозяйственным вопросам 
дано поручение цредставить 
проект рационального ис-
1ЮЛЫ»ОВ!ШИЯ’ воды В СВОвй 
отрасли и совершенствования 
структуры земледелия. И 
так по каждой рабочей груп
пе. Л  затем нее сведем в 
единое целое.

Можно согласиться с 
вами, что найденный единый 
подход к решению проблемы

рациональное иодоиользо- 
ванне поможет объеди 
нить все стороны, все ироти* 
востоннще концепции и вы
работать единую программу 
действий по Аралу. И все 
же это пока на уровне про 
граммы, теории. А есть 
практика, устоявшиеся мето> 
ды хозяйствонааим. Далеко 
не образ1(ован система мели 
орацни и ирригации. Внед
рить на практике новую про 
грамму водопользования н 
новую структуру земледелия

это же революция. Пере
ворот. Хватит ли у нас сил, 
а главное, времени, чтобы 
он произошел?

Кощ'чно, псе очень 
непросто, Я 1П0 натуре очгтп- 
мист. И к «»м у же опреде

ленный набор знаний по 
проблеме Арала позволяет 
оптимистично смотреть в бу
дущее.

Было бы интересно, а 
главное, полезно услышать, 
на чем основан ваш опти
мизм. Поделитесь своими со
ображениями, н тогда число 
сторонников вашей веры в 
успех, возможно, многократ
но возрастет.

—  Начало решения араль
ской проблемы я вижу в 
осуществляемом ныне выде
лении земельных наделов, 
приусадебных участков. По
чему? Землегюльзователь 
резко повышает урожайность 
всего выращиваемого на сво
их наделах. Далее. Мы сок 
ращавм поседы хлопчатника. 
>1 еще; мы на пороге аконо- 
мической реформы водополь
зования и природопользова
ния. Чем быстфее мы ее 
проведем, тем скорее и ус- 
йещнее решим многие наши 
экологические проблемы; в 
том числе и главную —  
аральскую. •

Без внедрения современ
ных технологий возделыва 
ния сельскохозяйственных 
культур нам не добиться ус
пеха. л  не добиться его мы 
просто не* имеем права.

В Казахстане мы узнали, 
что японские фирмы, нал- 
ример, готовы предложить 
свои услуги по выращиванию 
риса. По их технологии хют- 
робление воды снижается в 
четыре раза, а урожайность 
увеличивается вдвое. Я ви
дел са1'лашеиие;" фирма го
това бесплатио дать свою 
технологию в рекламных це
лях. Японцев нштересуют 
прежде всего наши огром
ные просторы, на которых 
они готовы создавать н сов 
местные 1у)едорнятия, и все, 
что угодно. Кстати, в Кзыл- 
Ординской области такое 
сотрудничесшо уже нача
лось.

Еще 11риме|р, У  нашего 
академика М. В. Мухамед- 
жанова есть расчеты; выра 
щинание. риса возмоишо при 
сннжиани нодопотреблення в 
2 раза, а хлопка - при 
уменьшении нспользоиапия 
воды *с 12--13 тысяч кубо 
метро» на гектар до 8.

Как вы относитесь к 
сегодняшней оОстаиоике в 
Каракашакии, когда вода 
Амударьи по существу не 
доходит до Арала из-за того, 
что на ее пути вырастают 
дамбы, дамбочки, создаются 
многочисленные пруды, во
доемы для разиеденнн рыбы, 
ондатр. Это реальная жизнь. 
И как будет состыковывать
ся с ней выработанная ва* 
шей комиссией программа? 
Не нозникиет ли серьезных 
противоречий?

То, что там происх«)Дит. 
это В1.1нуж1це1мшя мера жи 
телей. Их интересы пред
ставляет н Каракалпакский 
комитет спаи:ения Приаралья. 
У нас в повестке стоит в(М1- 

стыковки позиций. Но 
без окончателыюй выработ
ки своей концепции мы вы 
ходить к людям лока не бу- 
дш . я  уверен, что в наш 
б«;шсный документ войдут

решение этих

все основные проблемы. 
Приаралья и пожела1Ния нх| 
жителей. Безусловно, окон- * 
чательные решения мы бу-| 
дем принимать после согла-» 
сования их с Каракалпак- 
станом. Может быть, даже 
необходим будет референ
дум: как видит население 
Приаралья 
проблем.

Серьезный симптом того, 
что надо создавать нормаль
ную ирригационную систему 
для транзитного . пропуска 
воды в Арал, для обводне
ния Приаралья и культурно
го землепользования, —  это 
недавнее наводнение в Хо
резме.

Повторю, задача нашей 
комиссии: разработать пра- 
вильныч подходы и пути ре
шения проблем Приаралья 
и Арала. Аккумулировать 
все лучшее, что есть сегод
ня в теории и практике. 
Что и будет закре«1ле»ю в 
законах и .подзаконных ак
тах, в шравнтельственных 
решениях и взято под стро
гий контроль исполнитель
ной власти. Все это и может 
предотвратить экологичес
кую катастрофу в регионе.

Несколько слов о В. И. 
Криворучко.

Его научные интересы 
связаны с проблемами эко
логии человека. Это поиск 
ответов на такие, например, | 
вопросы: как воздействуют! 
на здоровье человека, сохра-* 
ненне его работоспособности, 
развитие растущего оргаииз 
ма физнч(!скне, химические, 
биологические факторы заг
рязненной окружающей сре
ды. В. И. Криворучко руко
водит экспериментальным 
научным центром «Эко» в 
Самарканде, где разработаны 
и внедрены экономические 
принципы природопользова 
ния. На базе центра созда
ется Региональный институт 
8К0Л0ГНН человека. Первый 
в СНГ.

В том факте, что Комитет 
по вопросам экологии и ра
ционального нспользования 
природных ресурсов подклю
чает к решению злоОодиев 
ных тем все новые перспек
тивные научные кадры, опыт
ных специалистом из разлим|- 
ных областей народного хо 
зяйства н организует поиск 
истины на основе широкой 
творческой дискуссии, все
стороннего исследоваиня, ви
дятся серьезные основания 
для успеишого решения проб
лем.

Р. 8. К разговору о пу 
тях и методах спасения Ара
ла, оздоровления жиз1ш в 
этом крае приглашаются, 
каи н прежде, все, кому не
безразличны вти проблемы, 
кто имеет к ним какое-либо 
отношение. Ведь обществен 
ное мнение это очень 
важный фактор, который 
обязательно учитывается на
шими парламентом и прави
тельством в текущей работе, 
при выработке ]^шеиий.

Ждем, утжаемые читате
ли, ваши письма с предложе 
ннями, замечаниями, вопро 
сами.

КАНЦЛЕР КОЛЬ ПРИЗВАЛ ЯПОНИЮ, США 

И ДРУГИЕ СТРАНЫ ЗАПАДА УВЕЛИЧИТЬ 

ПОМОЩ Ь ГОСУДАРСТВАМ СНГ 

И ВОСТОЧНОЙ ЕВРОПЫ

ООН. (Корр. ИТАР-ТАСС Евгений ^Менкес). Увели
чить помощь государствам, до недавнего времени состав
лявшим СССР, а также странам Центральной, Восточ
ной и Юго-Восточной |Европы — с таким призывом об
ратился! к Японии, СШ А и другим странам Запада фе
деральный канцлер Германии Гельмут Коль, выступив
ший во уторник в {Штаб-квартире ООН. В дале Генераль
ной Ассамблеи прошло заседание очередного, 106-го еже
годного съезда американской ассоциации издателей га
зет, которая пригласила канцлера выступить перед участ
никами форума.

У Запада нет выбора, сказал он. Нет разумной аль
тернативы предоставлению такой ромощи иа постоянной 
и всеобъемлющей основе. ЕслН не предоставить ресурсы 
сейчас, то к этому придется вернуться в обозримом бу
дущем — и заплатить во много раа больше, продолжил 
канцлер. Если новые демократии окажутся предоставлен
ными сами |себе в ]их усилиях решить экономические 
проблемы, )то результатом могут оказаться новые потоки 
беженцев на Запад, а также неконтролируемое полити
ческое развитие. Короче, играть в выжидание и пытаться 
сэкономить там, где делать этого не следует, — это худ
шее вложение в наше общее будущее, резюмировал он.

ПЕТРЕ РОМАН: ВОССОЕДИНЕНИЕ МОЛДОВЬИ 

С РУМЫНИЕЙ НЕ ПОДЛЕЖИТ 

СОМНЕНИЮ

БУХАРЕСТ. (Корр. ИТАР-ТАСС Дмитрий Дьяков). 
Воссоединение Молдовы с Румынией не подлежит сом
нению  ̂ однако этот акт нужно готовить спокойно и обсто
ятельно. Об этом заявил во время пресс-конференции для 
румынских н иностранных корреспондентов председатель 
Фронта национального спасения Петре Роман. Он под
черкнул, |ЧТо\ |)умыны «должны позаботиться о том, что
бы реинтеграция Молдовы не сопровождалась ростом ва- 
пряженности и возникновением новых конфликтов в ре
гионе».

Говоря о своем отношении к прозвучавшим |» стране
предложениям о дхредоставлении румынского гражданст-

>ерной Б;
расположенных в Одесской области, лидер ФНС подчерк' 
нул.

ва жителям Молдовы, Северной Буковины и районов,

что для: этого парламент 
специальный эакон. «Не ]

Н, .КНРЧЁН

страны должен принять 
вижу мотивов, чтобы фронт не 

смог поддержать это рредложение», — добавил он.

На допрос одного из ж̂ р̂налистов о том, как он вос
принял сообщение о выдвижении экс-премьера Молдовы 
Мнрчи Друка кандидатом в президенты Румынии от 
экологического движения, П. Роман ответил, что будущий 
президент Румынии должен быть посредником в обще
стве, уметь синтезировать все сигналы, идущие как со 
стороны различных (политических партий, так и государст
венных и общественных институтов. «Не знаю, отвечает 
ли М. Друк всем этим требованиям?» — подчеркнул 
председатель ФНС.

ВАШИНГТОН. Находившийся здесь с официальным 
визитом министр связи Российской Федерации Владимир 
Булгак подписал соглашение о сотрудничестве с бази 
рующейся в Вашингтоне международной организацией 
«Интелсат», о вступлении России в которую рыло объ 
явлено в конце прошлого ^ода. Он также провел перегово
ры в государственном департаменте СШ А о' расширении 
сотрудничества на государственном уровне между Сое 
диненными Штатами и Россией в области связи. В рам
ках подписания соглашения с «Интелсатом» Мниистер 
ство связи РФ  взяло на себя обязательства по коорди
нации {деятельности Ъсех организаций и предприятий, 
осуществляющих услуги спутниковой связи в системе 
«Интелсат» территории России.

СТОКГОЛЬМ. В Швеции с большой озабоченностью 
восприняты сведения о возможности возобновления ядер- 
ных испытаний на Новой Земле. Об атом министр иност
ранных дел Маргарета аф Углас, по сообщению пресс- 
службы внешнеполитического ведомства, заявила на 
встрече с находящимся здесь министром по атомной энер
гии России Виктором Михайловым. Как отметила руко
водитель щведской дипломатии, Стокгольм выступает за 
всеобщее запрещение ядерных взрывов. Излагая позицию 
российского правительства, Виктор Михайлов напомнил, 
что Президент Ельцин отдал распоряжение о моратории 
на испытания до конца года. Их полное прекращение бу
дет зависеть от аналогичных шагов с американской сто
роны. В ходе беседы! обсуждался также вопрос о нерас
пространении ядерного оружия, который шведская дип
ломатия относит к числу важнейших в нынешнем деся
тилетии. Российский министр, указывает пресс-служба 
МИД Швеции, назвал необоснованными слухи об эмиг
рации из страны специалистов в области ядерной техники.

БЕРЛИ Н .1 в Вюнсдорф, где дислоцируется штаб За
падной группы войск, прибыла делегация российского 
парламента, возглавляемая первым заместителем предсе
дателя Верховного Совета Сергеем Филатовым. Делега
ций/ посетит воинские части в ЗГВ  в Бе|рлине, Дрездене, 
Лейпциге, Потсдаме, Ростоке, Ш'вернне и в других вос
точногерманских городах, встретится с военнослужащи
ми, их семьями, озиакомится с ходом подготовки к воз
вращению воииоких частей на родину. Запланирован 
также осмотр гарнизонов ЗГВ, которые предстоит в бли
жайшее время передать немецкой стороне. Российские 
парламентарии встретятся с главнокомандующим ЗГВ ге
нерал-полковником Матвеем Бурлаковым, тфимут участие 
в проводимой 9 Мая в Берлине церемонии возложения 
венков к памятникам воинам-оовободителям в Трептов- 
парке и районе Тиргартвн.

ООН, Генеральный секретарь ООН Бутрос Бутрос 
Гали выразил глубокую озабоченность в связи с собы 
тиями в Боснии и Герцеговине за последние 48 часов 
и призвал все стороны прекратить насилие, особенно я 
Сараево. В распространенном здесь его заявлении также 
отмечается, что все стороны должны обеспечивать безо
пасность сил ООН по охране н других международных 
служащих. Штаб-квартира этих сил находится в Сарае
во, а проводят они операцию главным образом на терри
тории Хорватии. Замкнутый круг нападений и возмез
дия может лишь только обострить и без того трагичес
кую ситуацию в регионе, подчеркивается в заявлении. 
На всех руководителях Боснии и Герцеговины, а также 
их соседях лежит ответственность за то, чтобы положить 
конец насилию, которое уже унесло слишком много 
жизней, указывает В. Бутрос Гали. Безотлагательно 
необходимо возобновить переговоры под агидой европей
ского сообщества н предпринять усилия для восстанов
ления мира и соблюдения прав человека всего населе
ния Юоснии и Герцеговины, считает генеральный секре
тарь ООН.

1’ АВА1’. Иоеиный трибунал алжм1к;1(ого города Уарг- 
ла (юго-запад Алжи{)«) приговорил 12 человек V смерт 
ной казни По обииненин) в нападепии 20 ноября прош
лого года на 1югранпчш,1й пост в районе Геммар на ал- 
жир<ьтунисской границе, и результате трое погранични
ков бьыш убиты. Прокуратура потребовала вынесения 
15 смертных приговоров. И нападении принимали учас
тив происламистски настроенные боевики. Среди прн- 
говоре1шых к смертной казни - бывший мэр Геммара 
А. Лазар, а также иавестн1>1й и Алжире исламист-терро 
рист Тнйеб аль Афгани. Всего по делу проходило в2 'че
ловечка. 5 человек приговорены к 20 годам тюремного 
заключения. Как сообщает агентство МАП, группа неиз
вестных н масках устроила минувшим днем на рассвете 
пожары иа некоторых факультетах унинерситета алжирс 
кого города Константина, Другая группа, также в мае 
ких. подожгла в ночь на понедельник административные 
помеп1̂ 11Ия университета в городе Сетиф.

ДЕЛИ. По меньшей мере 70 человек погибли, более

дома в
КМ) получили ранения в результате раз|^шения жилого 

городе Орннагар в северном индийском штат* 
Джамму н Кашмир. По поступившим сюда сообщенняй, 
в одном из домов, где на траурную церемонию по слу> 
чаю смерти дочери хозяина собралось большое число 
местных жителей, по ненавестным йока причинам рухну
ли два верхних этажа. Один ил прибывших на место тра
гедии врачей заявил агентству 11ТИ, что многие люди 
умерли от удушья, были раздавлены. Среди раненых, дос
тавленных в больницы Орииагара, указал он, десять че
ловек находятся в критическим состоянии.

(ИТА1» ТАС С )
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Намаигаиеии* мвтиаы. НА СНИМ КАХ; дневные заботы; книголюбы. Ф ото А. КОВТУНА. (Фотохроника Узинформ).

Мы живем в Увбвкистаие ПАТРИОТИЗМ-
ТШЕЛЙЯ о в я з ш о с т ь

- СЧИТАЁТ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КАЗАХСКОГО НАЦИОНАЛЬНО

КУЛЬТУРНОГО ЦЕНТРА А. К. УКУБАЕВ

Недавно у своего товари
ща, начитанного, подкован
ного, как говорится, во всех 
отношениях, спросил; ты —  
патриот? После некоторого 
раздумья он стал объяснять, 
что «да, конечно, но не тот, 
который... и не этот а...».

В этом его пространном 
ответе отразилось, наверное, 
все наше противоречивое, 
смутное время. Деидеологи- 
задия, либерализация, при
ватизация, что там еще... 
Без потерь и перегибов про
цесс, который «пошел», не 
обходится. По(П1юбуй без оби
няков сказать; я —  патри
от. Уж  больно подозритель
но, не из красно-коричне
вых ли ты... Слишком дол
го это священное чувство 
культивировалось в общест
венном совнании, как лю
бовь к государственному уст
ройству, социалистическо
му строю и к известной 
партик-аваигарду... Не ма- 
ционалист ли, ратующий за 
богоизбранность своего на
рода? Вот и приходится по
неволе «расшифровываться». 
И заново определять содер
жание этого понятия, свое 
отношение к той земле, что 
отдана нам по-д Отечество, 
к народам, среди которых 
живем. Тем более это необ
ходимо сделать, что многие 
из нас после известных ав
густовских событий вроде 
бы вдруг «просяулись за 
рубежом*.

—  Вот-вот, если рассуж
дать по этой логике, я тоже 
из их числа. Несмотря на 
то, что родился и вырос в 
Узбекистане. Но —- казах. 
Значит —  инородец, неж
данно-негаданно лишившийся 
Редины?

— Вот и ответьте на это* 
вопрос; кто вы, . Артыкбай 
Книабековнч?

- -  Прежде всего —  уэбе 
кистанец, а если точнее, 
человек, осознающий себя 
гражданином государства 
Республика Узбекистан. Не 
знаю, кто где проснулся 
после развала Союза, а мы 
—  в Узбекистане. Мы жи
ли, живем и, надеюсь, бу
дем жить по его заксиам, 
хорошим .т , плохим ли, но 
по его законам. Нам выпа
ла судьба стать частью уз

бекистанского народа. И 
произошло это не вчера и 
позавчера, а гораздо рань
ше.

— Простите, что переби
ваю, кто это «мы»?

—̂  «М ы» —  это те каза
хи, таджики, русские и так 
далее, кто вместе с узбек- 

. ским народом проголосовал 
на референдуме за незави
симую и суверенную рес
публику... Так вот, коль мы 
изъявили свое требование о 
создании свободного госу
дарства, значит есть в нас 
это чувство патриотизма. 
Моадю, конечно, не согла
шаться насчет своей при
надлежности к узбекистан
скому народу, в конце кон
цов это каждый решает 
сам. Но в любом случае за
коны республики пишутся 
для узбекистанского наро
да без разл'ичия его сос
тавляющих на «коренные» 
и «некоренные». Может, ко
му-то известны примеры 
иного шда?

— Тут нам могут живо 
напомнить Закон о государ
ственном языке...

—  А  может, уже хватит 
муссировать его? А  просто 
взять и выучить язык, ну 
хотя бы необходимый его 
минимум? Во Франции про
живают десятки различных 
народов, но все они и>ворят 
на французском, в Англии-— 
на английском. Почему в 
Узбекистане должно быть 
иначе?..

— Кстати, как у вас̂  са
мого со знанием государст
венного языка? Впрочем, 
вопрос, наверное, излишен; 
родились и выросли в сель
ской глубинке, с детства 
должны знать...

—  Почта что так. Тем не 
менее первым языком, кото
рым я овладел в совершен
стве, был русский, ибо вы
рос в интернациональной 
среде, среди освоителей Го
лодной степи. Этот язык 
прио<5щил меня к великой 
русской культуре, науке —  
на этом языке я защитил 
кандидатскую диссертацию. 
Осознание необходимости 
знания узбекского п{жшло 
позднее, А  еще позд
нее —  ка.эахского, сво
его родного языка. В

этом весь парадокс ситуа
ции, в котором оказалось 
мое поколение.

—- Вы сказали, что вы — 
узбекистанец, частица его 
народа. И в то же время 
желаете ощущать себя ка
захом. Как это стыкуется с 
первым утверждением, нет 
ли тут противоречия?

—  Нет. Это раньше, ког
да в массовом сооиании до
минировало понятие «еди
ный советский народ», не 
положено было афишировать 
свою национальную принад
лежность; вот откуда наше 
незнание своих истоков. Мы
—  казахи ли, узбеки, тад
жики —  все были «советско
го происхождения». Будто 
нации появились при совет
ской власти... Что было из
вестно нам друг о друге по 
большому счету? Ну. тип 
лица —- ту т  мы уж никогда 
не ошибались, место обита
ния —  преимущественно в 
лесу (в степи), традицион
ное занятие —  земледелие 
(скотоводство)... А  о куль
туре, языке, обычаях и тра
дициях? «Вот едет казах на 
лошади по степи и тянет 
бесконечную песню про то, 
что видит...» —  это и есть 
средний уровень наших поз
наний друг о друге. Народы 
не безлики, как их ни рас
чесывай под одну гребенку, 
«расцвета наций» не добь
ешься. Для расцвета или 
хотя бы национального воз
рождения нужно иное, нап
ример, чтобы узбек почувст
вовал себя узбеком, казах
—  казахом. Надо созна
тельно развивать соответст- 
вуюп^ую социально-эконо
мическую систему сотруд
ничества наций, не ущем
ляющую ничьих интересов. 
Мы со стороны своего на- 
ционально-культурного цент
ра стремимся, чтобы возрож
даемая наша духовноеть 
послужила не только каза
хам, но и всем народам Уз
бекистана.

— Тогда уж выслушайте 
и другое мнение насчет дея
тельности национально- 
культурных центров. Некото
рые наши читатели счита
ют, что они с определенными 
политическими силами спо
собствуют возникновению

розни между народами. Дру
гие беспокоятся, мол, пред
ставляют ли эти центры, нас
колько деликатна и тонка 
национальная проблема и 
чувствуют ли они ту грань, 
за которой начинается на
ционализм.

—  Наверное, не оши
бусь, если скажу, что пер
вые —  это те, кто был ли
шен процесса узнавания на
циональных культур других 
народов. Рухнула официаль
но исповедуемая идеология, 
и в душе у них образовался 
вакуум. Чем его заполнить? 
Вот и хватаются некоторые 
за обломки былой веры, как 
утопающие за соломинку. 
Нет же, не в этом спасение. 
Надо испить живой водицы 
из другого родника, родни
ка народной жизии. Только 
жаль, подходы к нему дос
тались нам сильно замусо
ренными. Вот и стараются 
национально - культур н ы е 
центры как-то очистить их. 
Причем, работая на чистом 
энтузиазме. Казахский на
ционально-культурный центр, 
например, с самого начала 
находится на хозрасчете, за
рабатывает, чтобы истратить 
заработанное на развитие 
национальной культуры, изу
чение родного языка, воз
рождение лучших традиций 
и обычаев... Любовь же к 
родным истокам несовмести
ма с неприязнью к другим 
народам. Ибо, если она 
проявится, рано или поздно 
перейдет и на часть своего 
народа, хотя бы на тех. кто 
не признает национализма.

— Артыкбай Кинабеко- 
вич, |как вы думаете, когда 
в республике люди ска
жут: «К какому |бы мы ро
ду-племени ни принадлежа
ли, мы — узбекистанцы»?

—  Почему «скажут»? Уже 
говорят. Сейчас идет про
цесс этнической нонсолида- 
ции и роста национального■ 
самосознания проживающих 
в республике народов. И в 
то же в,ремя наблюдается 
тенденция к сближению на
ций. формирования единой 
социально-политической об
щности. Во многом под вли
янием первого процесса рес
публика добилась своей 
независимости, обрела свою 
государственность,..

С другой стороны, нашу 
независимую государст
венность признали более ста 
стран мира, наконец, Узбе
кистан стал полноправным 
членом ООН. Все это дос
тойно уважения и, конечно 
же, способствует пробужде
нию патриотических чувств, 
"ругое дело ~  не надо 

ольщаться этим. Патрио
тизм —  тяжелая обязан
ность, которую в меру своих

сил и способностей должен 
нести каждый гражданин 
той земли, что стала ему 
Родиной. Причем Родиной 
не столько по рождению, 
сколько по гарантиям, кото
рые она предоставляет по 
защите его прав и свобод.

— Вы работаете в аппа
рате Президента республи
ки. Скажите, вам известно 
отношение Президента к на
ционально-культурным цент
рам?

—  Разумеется. Сегодня в 
Узбекистане действуют де
сятки подобных центров. И 
я знаю, как Президент убеж
дает, требует от исполни
тельной власти создавать 
максимум возможностей для 
их работы.

— Словом, |да — нацио
нальному возрождению, да 
— лучшим традициям и 
обычаям, да — культуре... 
Но все это должно гармо
нично вписываться в палит
ру культур других народов. 
Это основа для формиро
вания чувства «мы — узбе
кистанцы, мы — единый 
народ»...

—  Конечно, только проб
лема эта и шире, и глубже. 
Наша история свидетель
ствует: межнациональные 
проблемы проще всего «ре
шать» административным 
путем. Только сегодня на
чинаем понимать, что интер
национальная общность лю
дей не механическая сумма 
народов, а гражданское и 
духовное родство их. И оно 
создавалось не сегодня и 
вчера, а тысячелетиями. Ес
ли рассматривать в от
дельности истории узбекско
го, казахского, таджикского 
и других народов нашего ре
гиона. можно без труда за
метить. что они составные 
части единой ис+ории Тур 
кестана. По сути об этом 
говорят труды великих мыс
лителей прошлого —  Ави
ценны. Бабура, Беруни, Хо- 
{)езми. Фараби. Улугбека, 
Навои, Абая... Еще тогда 
они выявили общность ис
тории и судеб народов 
Средней Азии, —  взять, к 
примеру, эпические поэмы 
«Манас», «Алпамыш», 
«Кырк кыз», которые явля
ются коллективным трудом 
многих народов... Они жили 
в иногоначиональных госу- 
дэ(рствах, границы которых 
простирались от Самаркан
да до Багдада, от Хивы до 
Гиндукуша. Творили в тюр
кской культуртой среде, впи
тавшей в себя ара^кие, пер
сидские, славянские элемен
ты... Вот прошлое наших 
народов. Право же, стоит 
гордиться им. И изучать, 
пропуская через свое серд-

В. ПЕТРОВ.

ЕЕ
ВАСИЛЬКОВОЕ

ИМЯ...
ПАМЯТИ

ТАТЬЯНЫ

СЕРГЕЕВНЫ

ЕСЕНИНОЙ

На холмах близ Ташкен
та. вдоль бурно текущих 
саев в эти майские дни 
цветут васильки. Простые 
полевые цветы. Символ бес
крайних просторов Евро- 
азии. Нельзя смотреть на 
них без волнения. Сегодня 
они принесены к изголовью 
Татьяны Сергеевны Есени
ной —  дочери великого 
русского поэта и великой 
русской актрисы.

Журналист. Писательни
ца. Женщина с василько
вым именем. сумевшая 
сквозь годы, сквозь тыся
чи испытаний пронести в 
себе частицу есенинской ду
ши, свет, который впитала, 
когда росла в кругу заме
чательных деятелей рус
ской культуры. Известно, 
Есенин любил своих детей. 
Как вспоминала его сестра 
Саша: «Всюду возил с собой 
их фотографии». Она всегда 
вьшолняла отцовский завет, 
порой вбирая в себя зна
ний, духовности «за день 
больше, чем иной за неде
лю или за месяц».

Она родилась в пору 
огненной революционной 
грозы, умерла майским 
днем 92-го —  тоже гремят 
грозы, тоже на изломе Рос
сия, сопредельные страны 
и народы в поиске пути, в 
поиске истины.

Ей сполна был отпущен 
дар творчества. И во все 
годы работы, всеми силами 
она приносила в мир доб
рое слово.

Живое остается живым. 
Это — и ее книга, полная 
мудрости, жизнелюбия, иро
нии; «Женя, чудо X X  века». 
Это и ее воспоминания, глу
боко интеллигентные, отто
ченные. Как надпись на 
танге, четкий отпечаток 
времени, в котором она не 
была прохожим или прос
тым наблюдателем. Она 
—  очевидец. Она активный 
участник многих событий 
культуры.

Полвека прожила в 
Ташкенте. Ее творчество не 
было чужим в Узбекиста
не —  находило самый ши
рокий отклик.

Это —  и музей Есенина в 
Ташкенте, у  истоков этого 
мемориала она стояла, была 
его вдохновительницей, и, 
думается, своими свидете
льствами пережитого, руко
писями. документами. ве
щами останется в нем нав
сегда.

В последние годы у нее 
были два адреса —  ули
ца Новомосковская в сто
лице нашей республики и 
Подмосковье. Показатель
широты ее натуры, беспокой- 
ности матери, бабушки. 
До последней минуты она 
писала о том. что волновало 
ее сердце.

Эти весенние цветы ,—  
светлая память о ней.

Ранм ФАРХАДИ.

Уголок рыболова

НА ПОРОГЕ ЛЕТА
В маа. когда устанаали- 

■аются таплы* дни —  нарад- 
ко и жарииа, мы с другом  
отпрааляамся на энакомый 
•одоам. Стапь ■ *ти дни —  
аагляданьа! Сочная аалань 
тонат ■ мора красных тюльпа- 
ноа и макоа. Впачатланиа та
кое, что дорога проложана 
по баскрайн«1му красочному 
ковру.

Любитальскоа и спортианоа 
рыболовство стало у нас 
одним и» самых массовых 
видов активного отдыха. Как 
хорошо! чувстауат сабя чало- 
вак посла трудовой надали. 
встрачая (ачарню ю  или 
утреннюю аорьку на барагу  
водоама. Приятно быааат а 
тот миг, когда поплавок 
вдруг вэдрогнат, и вокруг на
го разойдутся круги ряби, а 
потом аща дрогнат и... аам- 
рат на тихой глади оаара.

Май —  пора увлакатальной 
ловли по открытой вода. То 
лько обязатально надо пом- 
иитк, что разрашана она 
сайчас на вазда и способы  
ужания, количастао сиастай 
гожа ограничан|>| •  свяэи е 
нарастом многих рыб, Так 
что, отправляясь на водоам, 
надо аща изучить мас^ныа 
правиАа рыболовства.

Поасамастно успах ужа 
иия а маа аависит на толь
ко от правильного выбора 
масга ловли, способоа и на
садок, но и от погоды. Самая 
благоприятная погода •»  на-

жаркая, со слабыми ватрами и 
затишьам, ночью с параман- 
ной облачностью и коротки
ми таплыми дождями. Клава 
на будат во врамя раэкой 
параманы погоды парад  
нанастьам и усиланиам ватра.

Жиань в любом водоама 
на такая уж спокойная, как 
»го кажется. Жизнь рыб —  
>тэ постоянная охота силь
ных аа слабыми, слабых —  
за болаа слабыми. Потому 
хорошо клюат в маа рыба, 
особенно крупная, на земля
ничного и навозного червя и 
на другую насадку животного 
происхождения. Любую рыбу 
можно поймать и на кревет
ку, которая водится почти 
во всех водоемах нашего 
края,

К концу месяца усиливает
ся зной. Под обжигающими 
лучами солнца буреют и 
блекнут травы. Дневной клев 
прекращается, Лишь ранним 
утром, пока еще не приг 
рело солнца, ловля имеет 
некоторый успех. Вечерний 
клав ненамного лучше днев
ного. Поклевочными и дон
ными удочками на воздушных 
насекомых, хлеб и несколько 
хуже на червя ловятся храму- 
ля и сазан. 8 быстротеку
щих горных р*чках в провод
ку ловятся маринка и голый 
осман, В мае— на пороге лета 
— завершает нерест теплолю
бивая рыба —  карась, сазан, 
лещ, красноперка.

Уже в середине весны в 
водоемах нашего, края появ
ляется водная раститель
ность, С каждым днем ее ста
новится все больше. Эго  
отличный корм для многих 
рыб —  они с удовольстви
ем поедают молодые, мяг
кие и сладкие побеги камы
ша, тростника и других расте
ний, Порой по утрам а тра
ве слышится чавкание —  зто 
жируют сазан, лещ, плотва и 
караси, В зто же время вес
ны решается судьба попол
нения рыбных запасов —  не
рест.

Мы уже сообщали, что с 
10 марта по 10 июля введен 
запрет на всякое рыболовст
во на реках Сырдарья и 
Амударья, и по остальным 
водоемам с 16 апреля по 
31 мая. Госбиоконтроль, идя 
навстречу пожеланиям люби
телей природы, разрешил 
любительский и спортияный

ВОДОЕМЫ ДЛЯ УДИЛЬЩИКОВ
лов рыбы удочками всех 
видов с общим количеством 
крючков не более двух штук 
44а одного рыболова в ряде 
водовААОВ, приписанных за  
Обществом охотников и ры
боловов.

В Андижанской области —  
зто Атчаларское, Андижан
ское, Ассакинское водохрани
лища. В Бухарской —  озе
ра Каракир, Ичкикилисай, Ак- 
сай, река Зарафшан. В Каш- 
кадарьинской —  Люкликуль- 
ское, Пачкамарское, Чимкур- 
ганское водохранилища, в 
Сурхандарьинской —  Учкизил- 
ское, Ю жносурхаиское водо
хранилища и разливы Амузанг- 
ского канала, В Ферганской  
—  Каркидонское, Курганте- 
пинское водохранилища, о зе
ро Сарыкамыш. В Сырдарьин-

ской —  озеро Журавлиное, 
коллектор с прилегающими 
к нему озерами Сс(леное н 
Колгансыр, река Сырдарья на 
участке от станции Мехнот до 
Восточного сброса, В Джи- 
закской —  участок на озере  
Айдар (200 га) в зоне цент
рального хоаяйства, я Таш
кентской —  река Чирчик, 
пруд Чиназ, Чиназская рыб- 
база, озеро Хайваткуль, пруд 
Буртулюк, река Сырдарья —  
в районе хозяйства Сретен
ка. В Самаркандской —  на 
территории двух участков 
приписного хозяйства Катта- 
курганского водохранилища, 
В Наманганской —- Шахидон- 
ское, Эскиерское, Чартакс- 
кое водохранилища и озеро  
Казнак, В Навоийской —  
Тулакульское, Куюмазарское

водохранилища, Мингбулакс- 
кое (Аксай), А йдарское,' За- 
рафшанское (Шоркуль) хо
зяйства; в Каракалпакстане —  
озера Комсомольское и Ата- 
куль. Члены Общества охотни
ков и рыболовов г, Ташкента 
могут вести спортивный лов 
на водохранилищах Чараакс- 
ком и Ташмс(ре, на Аман- 
гильдинских озерах и на Вос
точном Арнасае, заливе на 
Северном Айдара.

По существующим прави

лам для рыбалки с удоч

кой на зтих водоемах необ

ходимо иметь путевки,' кото

рые выдают а Общ естве 

охотников и рыболовов. Здесь

же каждого любителя приро
ды ознакомят с новыми пра
вилами и особенностями ны
нешнего сезона.

ЮЕ-ЧТО о Н1СЙДШ
Нажиаиа и насадив штука непростая. Бывает, перепро

буешь асяине, н только иацая то одна придется «по аиусу» 
рыбе. За миог»м годы любительского рыболовства приоб
рел много разных рецептов, о них и хочу рассказать.

ф  Порой рыбу соблазняют
самыми неожиданными при
манками. Например, во мно
гих странах Европы головля 
ловят на черешню, вишню, 
сливу, виноград, малину, 
ежевику, смородину, размо
ченный изюм; язя и леща 
—• на кубики сыра, а линя, 
усача, сома, головля, сазана 

на улитку и слизня. Неко-

вастики, кусочки птичьих пот
рохов, копченого сала, А 
травоядный амур частенько 
клюет на пучок клевера, при
вязанный к крючку.

ф  Иногда рыба предпочи
тает приманку только одно
го какого-то цвета. В неко
торых странах . существуют 
даже фирмы, специализи
рующиеся на разведении

торых рыб прийлакаюг голо- червей нежных желтых, голу

боватых, розоватых тонов. 
Их не окрашивают, а вы
водят сложным селекцион
ным путем, применяя пище
вые органические красите
ли растительного происхож
дения.

ф  Наблюдательный рыбо
лов вскроет рыбу и посмо
трит, что у нее в желудке,—  
зто поможет подобрать на
садку,

#  Рыба охотнее берет 
аотмытыхи червей. В ящик 
или баночку из-под конфет 
кладется слегко увлажнен
ный мох и немного тертого  
красного кирпича, а потом 
уже помещаются туда черви.

ф  В кучах гниющего мусо
ра, в старых парниках часто

встречаются крупные белые 
личинки жука-носорога и 
раже —  хруща. На те и дру
гие хорошо берут сазан и 
сом. На крючок личинок на
саживают с головы, чуть вы
пустив кончик жала из брюш
ка, Личинки лучше всего 
держать в прохладном месте 
в сырых опилках, куда добав
ляют небольшое количество 
тв^ога. I 

9  Карась —  дойная рыба, 
и у удильщиков слывет са
мой привередливой. Бывает, 
сменишь много насадок, 
пока угодишь ему, И все 
же лучшая насадка для ка
рася мелкий червячок.

М. М АХМ УТ01.

Чего только ие происходит

ЮКОРИЧИРШСШЙ

САМУРАЙ

Даже ученики младших 
классов знают, как посту
пают с собой японские са
мураи. попадая в безвыход
ную ситуацию. Клинок к жи
воту —  и ушел в небытие.

Похоже, поступил и 45- 
летний житель колхоза 
«Правда» Б. П. Только пос
тавил себя в тупиковое по
ложение он сам.

Жуткая трагедия разы
гралась апрельской ночью. 
Неизвестно, по какой при
чине разгорелась ссора 
между близкими людьми. 
Очевидно, родной дядя и те
ща «довели» Б. П. до «бе
лого каления», иначе. чем 
объяснить факт, что в ка
честве последнего аргумен
та «зятек» использовал 
нож. нанеся смертельные 
раны своим оппонентам?

Разбушевавшийся убийца, 
как показали дальнейшие 
события, не остановился на 
этом. Когда на шум и крик 
прибежал сосед, пытаясь ос
тановить насилие, он ударил 
ножом и его

Досталось и прибывшему 
на место происшествия в 
составе наряда Юкоричирчик- 
ского РОВД оперуполномо
ченному уголовного ро
зыска Т. Джураеву. В сле
пой ярости преступник на
бросился на милиционе
ра, ранив, к счастью, не 
опасно для здоровья.

Только затем Б. П. осо
знал, очевидно, весь ужас 
содеянного им. Как скорпи
он, который в бессильной 
злобе смертельно жалит 
себя, убийца дважды уда
рил себя. Вернуть его к 
жизни врачам не удалось.

мов поселка Учкызыл Сур- 
хандарьинской области они •  
обнаружили обгоревший 
труп молодой женщины. С 
разбитой к тому же головой.

Личность потерпевшей 
установили быстро, Ею ока
залась хозяйка жилища, 
двадцативосьмилетняя С. X., 
медсестра по профессии.
Было выдвинуто несколько 
версий поиска преступника. 
Отработка одной из них 
и помогла выйти на след 
предполагаемого убийцы.
Им оказалась, ко всеобще
му изумлению сотрудников 
милиции, учительница мест
ной школы Р. И.

Как выяснилось в даль
нейшем, женщины не смог
ли «поделить» мужа Р. И., 
который вдруг воспылал лю
бовью к более молодой 
медичке. Та ответила взаим
ностью поклоннику, и в ито
ге образовался классичес
кий треугольник. Совсем 
как в драмах Шекспира. И 
развязка оказалась траги
ческой. Уязвленная и ос
корбленная в лучших чувст
вах жена надумала разре
шить данный вопрос простей
шим. на ее взгляд, способом—  
физически устранить сопер
ницу. Выбрав удобный мо
мент. она так и поступила, ф,

Представить себе даже 
трудно, какой лютой нена
вистью воспылала учитель
ница к медсестре, если пос
ле ее кончины она решила 

ко всему содеянному обезо
бразить С. X.

Прокуратура продолжает 
следствие.

т Ш А

х т  г т о т  -

штили,
НАШВАШ.

68 человек госпитализи
ровано в Чиназском районе 
с признаками пищевого от
равления.

Единственным утешени
ем для пациентов может 
служить, наверное, лишь то 
обстоятельство, что все они 
накануне были гостями на 
свадебном торжестве, ко
торое устроили в колхозе 
имени Ахунбабаева. Несмо
тря на тяжелые времена, 
хоэяева приготовили уг№ 
щение на славу. Кроме тра
диционных узбекских блюд, 
на стол выставили и ред
ко встречающийся холодец. 
Закуска понравилась мно
гим гурманам, и те с аппе
титом налегли на нее. нах
валивая повара, пенсионера 
Э. Ф.

Разошлись довольные 
по домам, а через некоторое 
время почувствовали себя 
плохо. Для некоторых приш
лось вызывать «скорую 
помощь», другие, покрепче, 
сами обратились с жалоба
ми в поликлинику. Для вы
явления больных и оказания 
медицинской помопш опера
тивно были созданы шесть 
специальных бригад, кото
рые начали устанавливать 
причину массового отрав
ления.

По предварительным про
гнозам, причиной заболева
ния стал сальмонеллез. 
Стало быть, для приготов
ления холодца использова
ли некачественное мясо.

ИЩИТЕ ЖЕНЩИНУ
Не по себе стало даже 

видавшим виды членам опе
ративной группы Термезс- 
кого райотдела внутренних 
дел, когда в одном из до-

Наверняка С. Д.. житель 
Литвы, читал множество 
историй о том. как «наду
вали» мошенники доверчи
вых людей. Во все времена 
и во всех странах. Но нико
гда не относил себя к прос
такам. И воспринимал по
добные случаи, как анек
дотичные. На работу пошел 
ответственную —  стал аген
том по торговле акционер
ного объединения «Буря» с 
местом дислокации в Виль
нюсе.

А  недавно С. Д. приехал 
по служебным делам в 
Ташкент. То ли при выез
де из дома он имел прилич
ное количество денег. то 
ли раздобыл их в солнечном 
Узбекистане, во всяком слу
чае вместе с авиабилетом на 
рейс 8088 Ташкент — Виль- Ф  
нюс агент вез с собой 173 
тысячи рублей. По непонят
ной причине в последний 
момент запаниковал, смо
жет ли доставить такую 
значительную сумму.

Сомнениями поделился с 
симпатичным «Лешей», ко
торый находился вместе с 
ним в зале ожидания аэро
порта. Изложил ему все об
стоятельства. Собеседник 
оказался понятливым. И, как 
догадался читатель, «все- 
М0ГуП1ИМ*.

—  Деньги? Проблем ника
ких. Ты, Серега, проходишь 
досмотровый контроль, я 
за тобой несу «дипломат». 
Рассчитаемся, как твоя со
весть подскажет.

Итог сделки, конечно, пе-, 
чален. Правда, С. Д. благо
получно разошелся с тамо
женниками. а вот «Леша», 
увидев, что новый знакомый 
из Прибалтики направляет
ся в «накопитель», привет
ственно помахал ему рукой 
и скрылся в неизвестном 
направлении.

...Линейное отделение ми
лиции аэропорта Ташкент 
начало вести по этому делу 
расследование.

А. КУЧЕРЕНКО.

о Б Ъ я В л е н и я
ПРОДАЕМ 

20 новых кассовых аппаратов 

«ОКА»

по 18.000 руб. перечислением.

Звонигь по телефону: 33-01-14, г. Самарканд.

Министерством финансов Респубпиии Узбекистан 14 апрепв 
1992 годв совместное предприятие «Семург» зврегистри- 
роввио и виесеио в реесгр совместных предприятий, рас* 
положенных на территории Респубпиии Узбеиистан, с учас
тием узбекских и иностранных юридических лиц и граждаи

СП «Семург» расположено  
ул. Пушкина, 1$.

реестровый »(• 179.

по адресу: г. Андижан,

Объединение мУзколхозстрой» мыражает искреннее со
болезнование родным и близким по поводу смерти 
бывшего председателя объединения 

АШ УРО ВА  
Иргаша Ашуровича.
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